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ЗЕЛЕНСКОГО
Дмитрий Грачев возглавит делегацию 

России, которая полетит 15 мая в Стамбул на 
переговоры с Зеленским. Кто такой Грачев? Да 
ладно, вы знаете. Это «Путин» из «Камеди». Не-
ужели кто-то до сих пор думает, что на стендап-
номера комика Зеленского следует отвечать 
всерьез? Нет такого политика — Владимир 
Зеленский. И если серьезно, разговаривать в 
Стамбуле будут не с ним, даже если он будет 
присутствовать на переговорах.

Стоит напомнить канву событий. Путин 
предложил Украине начать в Стамбуле пря-
мые переговоры «без всяких предварительных 
условий» 15 мая. И в ходе них договориться, 
что вполне возможно, о долговременном пре-
кращении огня.

В Киеве заметались. Вроде как с «европей-
скими партнерами» уже придумали ультиматум 
— Россия должна с 12 мая прекратить огонь 
минимум на 30 дней, а потом уже переговоры. 
А тут такое... Кстати, с чего это Россия должна 
прекратить огонь, если по опыту всех прошлых 
перемирий Россия соблюдала (била исключи-
тельно в ответ) режим тишины, а Украина ни 
разу? Но кого там это волнует.

Так вот. Киев (Зеленский и глава его Офиса 
Ермак) практически без паузы выдал с пере-
пугу: сначала прекращение огня на 30 дней, 
потом все остальное.

Читайте 2-ю стр.
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ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ 
СПАСАЛ МИР

Наталия БУДУР, 
писатель, историк, 

культуролог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Вот уже 13 лет деревянный 
особняк в Староконюшенном пере-
улке, где жил популярный актер 
советского кино Александр Поро-
ховщиков и где покончила с собой 
его жена, стоит заброшенным. Два 
года назад ходили слухи, что по-
мещение отдадут под детскую ки-
ноакадемию. Внутри планировали 
оборудовать мастерские и залы. 
Дом осматривали специалисты 
по ремонтным работам. Но борьба 
за историческую память, кажется, 
проиграна. 

Что происходит с памятником 
федерального значения — в мате-
риале «МК».

Читайте 6-ю стр.

КУКОЛЬНЫХ ДЕЛ 
МОНСТР

Дело осквернителя детских могил: 
почему ученого Анатолия Москвина 

не выпустили из психиатрической 
больницы?

Охранник дома известного 
актера рассказал 

об угрозах в свой адрес

Ставшего известным на весь мир 
историка-«кукольника» (делал кукол из 
мертвых детей, которых выкапывал на 
кладбище) Анатолия Москвина не вы-
пустили из психиатрической больницы. 
В начале мая осквернитель детских 
могил прошел новую психиатрическую 
экспертизу. От ее результата и должно 
было зависеть, выпустят его или нет. В 
итоге эксперты не усмотрели полного 
выздоровления и суд продлил лечение 

на шесть месяцев.
Напомним, что Москвин находился 

в специализированной психбольнице 
№2 уже больше 13 лет. Его поместили 
туда фактически сразу после того, как 
стала известна жуткая история с об-
наружением в квартире историка 24 
мумифицированных детских тел. Муж-
чину обвинили по статье 244 УК «Над-
ругательство над телами умерших и 
местами их захоронения». Экспертиза, 

которую провели по запросу след-
ствия, признала его невменяемым. 
В итоге суд освободил его от наказа-
ния, но направил на принудительное 
лечение. 

Обозреватель «МК» изучила мате-
риалы уголовного дела самого необыч-
ного маньяка, который утверждает, что 
хотел воскресить умерших детей. 

 Читайте 5-ю стр.

Почему ВСУ 
проявляют 

маниакальную 
активность перед 

Стамбулом
Завершилось трехднев-

ное перемирие, объявленное 
Россией в честь 80-летия По-
беды. Россия его соблюдала, 
а вот ВСУ в эти дни словно с 
цепи сорвались. Зафиксиро-
вано несколько попыток про-
рыва на нашу территорию. 
При этом ВСУ не считались с 
потерями. Член президиума 
Общероссийской организа-
ции «Офицеры России», ве-
теран спецподразделений 
полковник в запасе Тимур 
Сыртланов в беседе с «МК» 
рассказал, с чем может быть 
связана «самоубийственная» 
активность ВСУ.

Читайте 2-ю стр.

САМОУБИИСТВЕННЫИ ПЕРЕГОВОРНЫИ 
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БЕЗДЕЛЬНИКОВ — 
К НАЛОГОВОМУ СТАНКУ

Домохозяек, мажоров и рантье просят скинуться 
на медицину

В России предложили взимать по-
доходный налог с тех, кто официально 
не работает, но живет на обеспеченные 
доходы: рантье, детей состоятельных 
родителей, иждивенцев и домохозяек. 
С такой инициативой выступил про-
фессор Финансового университета при 
Правительстве РФ Александр Сафонов, 

указав на то, что эти граждане пользу-
ются благами социальной системы, но 
не делают никаких взносов в бюджет. 
По его расчетам, ежемесячный взнос 
в Фонд обязательного медицинского 
страхования (ОМС) мог бы составить 
2,9 тысячи рублей. 

Читайте 2-ю стр.

«М
О

СФ
И

ЛЬ
М

»

БЕССМЕННЫЕ АРЕСТАНТЫ 
С ТАГАНКИ

12 мая в Московском го-
родском суде завершился 
громкий судебный процесс 
над участниками Таганской 
ОПГ. Злодеи открыли для 
себя мир криминала на заре 
1990-х годов — прошло много 
лет, прежде чем уцелевших 
преступников удалось пой-
мать и взять под стражу. И 
в понедельник те, кто при-
шел на приговор (в основном 
журналисты), словно прока-
тились на машине времени 
в «Москву бандитскую» 30-
летней давности.

Читайте 3-ю стр.

Вынесен приговор старейшей московской банде: 
237 лет тюрьмы на десятерых

НЕ СТАЛО 
НИНЫ ГРЕБЕШКОВОЙ
Вдова режиссера Леонида Гайдая 

скончалась на 95-м году жизни
Ушла из жизни Нина Гребешкова — комедийная актриса и 

главная муза великого советского режиссера Леонида Гайдая. 
Король комедии снимал супругу во многих своих бессмертных 
фильмах. Причем Нине Павловне доставались роли именно 
вторых половинок — самоотверженных, резких, бескомпромисс-
ных. Жена Семена Семеныча Горбункова из «Бриллиантовой 
руки» («У тебя там не закрытый, а открытый перелом»), супруга 
несуна Горбушкина из «Не может быть!» («Подумаешь, раз в год 
гнилье какое-то принесет и газеты читать не может!»), благо-
верная инженера Брунса из «Двенадцати стульев» («Пошел 
вон, обжора!»). А всего — десятки ролей, причем последняя 
— сравнительно недавняя (2020 год), в сериале «Содержанки». 
Нины Павловны не стало на 95-м году жизни.

Дежурная бригада: 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Мария УСОВА, 

Юлия ГРИШИНА, Августин СЕВЕРИН и др.

КРАСАВИЦА-СКРИПАЧКА ПОГИБЛА ВО ВРЕМЯ ИНТИМНОЙ ССОРЫ?

Убийство известной скри-
пачки из Нижнего Новго-
рода, участницы конкурса 
«Миссис Россия» и облада-
тельницы титула «Миссис 
Приволжский федеральный 
округ» Натальи Маурер не 
было случайным. По нашим 
данным, 40-летняя женщи-
на и раньше жаловалась на 
агрессию со стороны свое-
го партнера — доктора ме-
дицинских наук, известного 
офтальмолога. 

Трагедия произошла в 
ночь на 3 мая в квартире 
врача Центра микрохирур-
гии глаза на Дубнинской 

улице. В жилище было 
обнаружено тело Натальи 
со множественными теле-
сными повреждениями. По 
горячим следам был задер-
жан ее любовник. После ги-
бели женщины обвиняемый 
связался с братом, другом 
и адвокатом. «Группа под-
держки» приехала по адре-
су хирурга, а потом они со-
общили о ЧП в полицию. 

Как стало известно «МК», 
мужчина и женщина были 
знакомы не один год. Они 
не жили вместе, но регу-
лярно встречались и про-
водили вместе время, хотя 

Наталья официально была 
замужем. Со своим супру-
гом, танцором, она позна-
комилась в нижегородском 
театре, у них родились 
двое сыновей и дочь. Но 
периодически скрипачка 
уезжала к московскому 
другу.

Очередное рандеву пара 
устроила в майские празд-
ники. Медик и его пассия 
были в квартире мужчины 
пару дней. Позднее сотруд-
ники правоохранительных 
органов выяснили, что они 
выпивали и, скорее всего, 
употребляли какие-то пре-
параты. В квартире были 
обнаружены и изъяты спе-
циальные приспособления 
для употребления дурманя-
щих средств. Посторонних 
в квартире не было. 

Экспертиза установила, 
что Наталья Маурер по-
гибла от множественных 
телесных повреждений — 
ее били по голове, животу и 
спине. Сложно сказать, что 
произошло между парой, 
однако, по нашим данным, 
погибшая жаловалась под-
ругам и знакомым на агрес-
сию со стороны кавалера, в 
том числе в интимной жиз-
ни, намекая на его увлече-
ние субкультурой БДСМ. 
Однако, по словам близких 

Натальи, она видела пер-
спективу в отношениях с 
обеспеченным и успешным 
врачом. Поэтому, очевид-
но, женщина и мирилась с 
пристрастиями партнера, 
которые стали для нее ро-
ковыми. 

Соседи отзываются о за-
держанном офтальмологе 
только с положительной 
стороны — всегда вежли-
вый, вовремя оплачивал 
услуги консьержки. В Цен-
тре микрохирургии глаза, 
где мужчина трудился в от-
деле трансплантационной 
и оптико-реконструктивной 
хирургии переднего отрез-
ка глазного яблока, фами-
лия врача до сих пор есть 
в расписании приема па-
циентов. Среди клиентов 
доктора наук были весьма 
состоятельные особы, в 
том числе иностранцы.

Как рассказал «МК» 
руководитель Тимиря-
зевского межрайонного 
следственного отдела СК 
Сергей Смирнов, мужчина 
арестован по обвинению в 
нанесении тяжких телесных 
повреждений, повлекших 
смерть. Вину он не при-
знал, но и не стал приво-
дить свою версию того, что 
произошло между ним и его 
гостьей. 

АВТОМОБИЛИСТАМ ОБЪЯВИЛИ 
«КЕФИРНУЮ» ВОЙНУ

Неизвест-
ный борец за 
правильную 
парковку объ-
явился в Новой 
Москве. По но-
чам он облива-
ет кефиром и 
майонезом ма-
шины, мешаю-
щие проезду 
транспорта. 

Как стало из-
вестно «МК», 
неизвестный 
гражданин совершает 
«акты правосудия» с ян-
варя этого года в одном 
из жилых комплексов, рас-
положенных на бульваре 
Андрея Тарковского. Акти-
вист по ночам обходит пар-
ковку, находит машины на-
рушителей, прикрепляет 
наклейку с фразой «Хватит 
быть свиньей в своем же 
жилом комплексе!» и об-
ливает машины кефиром 
или раствором с майоне-
зом. От действий скрытого 
общественника в ночь с 11 
на 12 мая пострадали соб-
ственники двух машин ма-
рок «БМВ Х5 (G05)» и «КИА 
Стингер».

— Я приехала на терри-
торию ЖК ночью 11 мая из 
Подмосковья, — расска-
зывает «МК» 47-летняя 
владелица «КИА» Елена. 
— Припарковаться было 
сложно, так как все места 
оказались заняты. Иска-
ла место 40 минут. В итоге 
решила встать около жел-
тых бетонных полусфер на 
дороге. Рядом с моей ма-
шиной тогда же проехал 
грузовик — я никому не 

мешала. Утром, выйдя во 
двор, я увидела разлитый 
кефир на лобовом стекле 
автомобиля, наклейку 
на стекле водительской 
двери, а также бумагу-
уведомление от управляю-
щей организации. 

Местные жители разде-
лились на два лагеря. Одни 
с радостью поддерживают 
действия «борца за спра-
ведливость», другие же с 
опаской паркуют машины 
и пытаются самостоятель-
но поймать общественника 
за руку. Сам же неизвест-
ный волонтер под ником 
«Уравнитель» публикует 
фотографии с облитыми 
машинами в телеграм-
чате жильцов.

Со слов очевидцев, в 
жилом комплексе долгое 
время местные жители 
парковали свои транспорт-
ные средства на газонах и 
тротуарах, граничащих с 
пожарными въездами. Об-
ливание машин продукта-
ми питания — вынужденная 
мера, так как сотрудники 
ГИБДД с эвакуаторами не 
могут заехать в ЖК из-за 
нарушителей парковки.

АЛАБАЙ, НАПАВШИЙ НА РЕБЕНКА, 
ХОТЕЛ ЛИШЬ ПОИГРАТЬ С НИМ

Уголов-
ным делом 
обернулось 
нападение 
собаки по-
роды алабай 
на 6-летнего 
мальчика в 
подмосковной 
Шатуре. Мама 
ребенка возмуще-
на беспечностью хозяев 
пса. 

Как стало известно 
«МК», женщина с семьей — 
мужем, дочерью и сыном, 
как и другие жители улицы 
Пионерская, часто гуляли 
мимо участка, где жили 
три собаки, в том числе 

алабай. 
Собаки 
были не 
на привя-
зи, бегали 
свободно 
по участ-
к у, под-
капывали 
забор, 
высовы-

вали морды, 
лаяли на 
прохожих. 
По словам 
местных 

жителей, 
они не раз 

делали хо-
зяину замеча-

ния. Но мужчина 
уверял, что ничего не 

случится. Однако два дня 
назад алабай вырвался 
на улицу и бросился на 
ребенка. К счастью, про-
хожие сумели отогнать 
пса. У мальчика рана на 
голове, царапины на спи-
не и руке. 

Хозяин собаки тоже 
появился на месте проис-
шествия. От мужчины пах-
ло спиртным. «Его жена 
сначала предложила: да-
вайте, мол, договоримся. 
А потом и вовсе сказала, 
что собачка просто хоте-
ла поиграть», — сообщили 
правоохранителям род-
ные дошкольника. 

Как сообщила «МК» ру-
ководитель пресс-службы 
прокуратуры Москов-
ской области Екатерина 
Короткова, Шатурская 
городская прокуратура 
установит обстоятель-
ства произошедшего об-
ращении с животными. 
По информации старшего 
помощника руководите-
ля ГСУ СКР по Московской 
области Ольги Врадий, 
расследуется уголовное 
дело по факту умышлен-
ного причинение легкого 
вреда здоровью.

Продолжение темы 
читайте на 3-й стр.

ЛУЧШИХ МАТЕМАТИКОВ СДЕЛАЮТ МИЛЛИОНЕРАМИ
Учредить пра-

вительственную 
премию для луч-
ших математиков 
России предлага-
ет Министерство 
науки и высшего 
образования Российской 
Федерации. Канди-
датов на вручение 
поощрения плани-
руется выбирать 
раз в три года.

Как стало из-
вестно «МК», пре-
мию планируется 
вручать за выдаю-
щиеся достижения 
в двух направлениях, 
первое — фундаменталь-
ная математика, второе 
— прикладная математика 

и математиче-
ские проблемы 
информатики. 
При этом ре-
шением Совета 
о присуждении 
премии Прави-

тельства РФ в области 
математики имени 

одного из осно-
воположников 

современной 
теории вероят-
ностей Андрея 
Николаевича 
Колмогорова 

может быть вве-
дено одно допол-

нительное направ-
ление. Размер премии 

— 8 миллионов рублей, на 
нее смогут претендовать 

как отдельные ученые, 
так и коллективы соиска-
телей размером не более 
трех человек. То есть ми-
нимальный размер пре-
мии для одного ученого 
составит 2,7 миллиона. 
Лауреаты премии не смо-
гут претендовать на ее вру-
чение повторно. Вместе с 
премией лауреатам станут 
вручать диплом и почетный 
знак. Внешне он будет та-
ким же, как и остальные 
знаки правительственных 
премий: на лицевой сторо-
не — изображение здания 
Правительства России и 
расположенная в виде 
полумесяца, на тыльной 
— надпись с названием 
премии.

К настоящему време-
ни учреждено 13 премий 
правительства, в том чис-
ле именных. Последней 
в декабре прошлого года 
была учреждена премия в 
области медицинской на-
уки, она составляет один 
миллион.

Кстати, премия имени 
Колмогорова вручалась и 
ранее, ее вручала РАН, так-
же выдающимся ученым-
математикам. Правда, 
размер этой премии был 
значительно скромнее. Так, 
последнюю премию акаде-
мии наук получил доктор 
физико-математических 
наук из МГУ Н.К.Верещагин, 
размер его премии соста-
вил 200 тыс. рублей.

telegram:@mk_srochno
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СТАМБУЛЬСКИЙ 
СТЕНДАП...
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Но тут пришел лесник и всех разо-
гнал. Дональд Трамп выдал оче-
редную щедрую порцию своего 
словесного оливье, в которой 

одна-то мысль, а точнее, приказ Зеленскому, 
все же прозвучала: немедленно проведите эту 
встречу.

Пусть несамостоятельный, но все же по-
литик нашел бы достойный выход. Комик же 
сыграл то, что может. «Мы ждем с завтрашнего 
дня прекращения огня — полного и длительного, 
чтобы дать необходимую основу дипломатии. 
Нет смысла затягивать убийства. И буду ждать 
Путина в четверг в Турции. Лично. Надеюсь, что 
россияне на этот раз не будут искать причин, 
почему они не могут», — написал Зеленский 
в телеграм-канале. Ломать комедию перед 
разучившейся думать публикой — это у него 
хорошо получается.

Забавно, что западная пресса указывает: 
Зеленский прилетит в Стамбул для перегово-
ров с Россией вне зависимости от изменения 
позиции России и даже без прекращения огня. 
А влиятельное издание The Times переживает, 
что Путин в своем заявлении о переговорах 
фактически потребовал капитуляции Украины. 
Поскольку исключил немедленное прекраще-
ние огня и повторил требование об устранении 
первопричин войны, что означает смену режима 
Зеленского, отказ от вступления в НАТО и тер-
риториальные уступки.

Зеленский сначала законодательно запре-
тил вести переговоры с Путиным (и запрет этот 
не отменен), потом бубнил, что единственный 
русский, с кем он будет вести переговоры, — это 
Путин, затем — что никаких переговоров без пре-
кращения огня быть не может, теперь вот — «лич-
но ждет». Ну пусть ждет. Дмитрий Грачев ведь не 
откажется Родине послужить — отвлечь на себя 
клоуна, пока серьезные дипломаты и политики 
будут пытаться найти выход из кризиса?

Дмитрий ПОПОВ.

ЗЕЛЕНСКИЙ 
«ЗАБИЛ 
СТРЕЛКУ»
Стамбульские 
переговоры-2 грозят 
превратиться в сериал
Реакция Украины на предложение 
Владимира Путина о встрече в Стамбу-
ле, как это обычно бывает, оказалась 
неоднозначной. Сначала они кричат, 
что перед переговорами обязательно 
должно быть объявлено перемирие, 
после — согласно кивают Трампу: они 
уже почти готовы вылетать в Турцию. 
Впрочем, эксперты отмечают, что 
результат переговоров зависит от не-
скольких факторов...

Пока Зеленский и западные партнеры 
продвигали свое требование о полном пре-
кращении огня 12 мая, Владимир Путин заявил, 
что готов договариваться о прекращении огня 
только после проведения прямых перегово-
ров: «Начать предлагаем в четверг, 15 мая, 
в Стамбуле, там, где они и были прерваны в 
2022 году». 

Как это обычно и бывает, Зеленский после 
этого предложения несколько раз «переобулся 
на лету». Сначала глава Украины заявил, что 
готов на переговоры только если 12 мая Россия 
пойдет на прекращение огня. Однако после по-
ста президента США Дональда Трампа о том, 
что Украина должна немедленно согласиться 
на предложение Путина, Зеленский заявил, 
что «лично будет ждать Путина в Стамбуле в 
четверг». Впрочем, в заявлениях Зеленского 
есть нюанс: на Украине все еще не отменен указ 
от 30 сентября 2022 года, которым запрещены 
переговоры лично с Президентом РФ. Речи об 
его отмене до сих пор нет. 

Как отметил в разговоре с «МК» политолог 
Алексей Макаркин, «это скорее демонстратив-
ный шаг, адресованный Америке. Желание по-
казать им, что Зеленский конструктивен, готов 
приехать сам. То есть Россия выдвинула свою 
инициативу, а ему надо как-то перехватить ее 
в информационном пространстве. Но если он 
приедет, то не обязательно будет участвовать 
в переговорах. Это может быть визит главы 
Украины к Эрдогану. Кроме того, в это же время 
в Турции будет госсекретарь США Марко Рубио. 
Такое интересное совпадение». 

При этом эксперт подчеркивает, что встре-
ча действительно может состояться, однако 
исход ее пока не ясен. 

«С высокой долей вероятности переговоры 
будут. Но, во-первых, пока не ясен предмет 

переговоров, то есть конкретная повестка. Не 
факт, что у сторон будут одинаковые подходы 
к этому. Вполне возможно, что Украина будет 
продвигать идею о том, что нужно начать об-
суждение с прекращением огня. У России, ско-
рее всего, будет другой подход. Так что неким 
индикатором дальнейшего развития событий 
может быть вопрос, удастся ли сформулировать 
взаимоприемлемую повестку. Во-вторых, на-
сколько представительными будут делегации 
сторон. Это еще один индикатор». 

Эксперт Финансового университета при 
Правительстве РФ Денис Денисов полагает, 
что «ключевой вопрос — на каком уровне будут 
вестись переговоры. Украина предлагает, чтобы 
они велись на уровне глав государства. Рос-
сийская сторона же предлагала продолжение 
формата, который был реализован в Турции, 
— это политические советники, профильные 
специалисты МИД, силового блока. 

Если это продолжение Стамбульских пере-
говоров, то это один формат. На него навряд ли 
пойдет украинская сторона, так как те драфты 
документов, которые были обнародованы и со-
гласованы, но не ратифицированы Украиной, 
в настоящий момент для украинской стороны 
являются неприемлемыми. Так что встретиться 
теоретически можно, но целесообразность этой 
встречи совершенно непонятна». 

Есть еще один немаловажный пункт, 

который необходимо учитывать: переговоры 
в Стамбуле, проходившие в 2022 году, сошли 
на нет после того, как в них вмешался на тот 
момент премьер-министр Великобритании 
Борис Джонсон. Как признавался после гла-
ва делегации с украинской стороны Давид 
Арахамия, Джонсон предложил отказаться от 
подписания с Россией каких-либо соглашений 
и продолжить воевать. 

Теперь же поддержка Украины западным 
«провоенным» лобби гораздо очевидней. На-
помним, что в субботу, 10 мая, в Киев приеха-
ли президент Франции Эмманюэль Макрон, 
премьер-министр Великобритании Кир Стар-
мер, новый федеральный канцлер Германии 
Фридрих Мерц и глава польского правитель-
ства Дональд Туск. По итогам встречи Зелен-
ский опубликовал «совместное заявление», 
согласно которому лидеры западных стран 
требуют остановки огня с 12 мая, иначе России 
грозит введение новых санкций. Кроме того, 
после встречи в западные СМИ просочилась 
информация о 22 пунктах урегулирования кон-
фликта, которые были составлены совместно 
с представителями Европы, США и Украины. 
Однако это снова попытка вести переговоры 
без России, которые, как мы уже знаем по опыту 
«саммитов мира», не приводят к каким-либо 
результатам. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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Однако предложение вызвало 
шквал критики как со стороны 
юристов, так и среди финан-
совых аналитиков, которые на-

звали эту идею дискриминационной и прак-
тически нереализуемой. Объединять рантье 
и домохозяек под единую налоговую планку 
эксперты считают не только опасным, но и 
неэффективным шагом.

Профессор Сафонов обосновал свою 
инициативу тем, что почти 80 млн россиян, 
не занятых в официальной экономике, за-
страхованы по ОМС за счет региональных 
бюджетов. Львиную долю этой массы со-
ставляют дети и пенсионеры, но около 15 
млн — это трудоспособные люди, из которых 
часть не работает по собственному выбо-
ру, а часть получает доходы из теневого 
сектора. Из этих 15 млн на рынок труда, по 
его оценке, можно привлечь только 1,5 млн 
человек. Для остальных эксперт предлагает 
другой вариант — обязать их легализовать 
свои доходы через уплату фиксированных 
налогов. 

«Основной путь в работе с ними — это 
обеление, поскольку множество рантье, 

в частности в сфере недвижимости, по-
прежнему зарабатывают в тени», — под-
черкнул Сафонов, добавив, что аналогичные 
меры можно распространить и на домохозя-
ек, и на иждивенцев, за исключением много-
детных родителей или тех, кто ухаживает 
за инвалидами.

Однако, судя по критическим откликам, 
идея уперлась в суровые реалии админи-
стрирования. Ведущий аналитик AMarkets 
Игорь Расторгуев считает, что инициатива 
вызывает больше вопросов, чем ответов. 
«Формально обложить налогом человека, 
который нигде не работает и не ведет пред-
принимательскую деятельность, невозможно 
без четкого понимания источников его до-
хода», — поясняет он. По его словам, любые 
финансовые потоки должны оставлять след 
— через банковские операции или сделки 
с имуществом. Но на практике, если доход 
оформлен на третьих лиц или проходит через 
наличные схемы, выявить его крайне сложно. 
Поэтому, по мнению Расторгуева, не стоит 
пытаться силой вовлекать такие группы в 
налоговую систему. Более реалистичным 
шагом, по его мнению, было бы создание 

стимулов к легализации: упрощенные налоги 
для рантье, программы переквалификации 
для домохозяек и добровольные взносы в 
ОМС с бонусами для участников.

С юридической точки зрения предложе-
ние Сафонова выглядит еще более спорно. 
Старший партнер юридической компании 
PG Partners Полина Гусятникова называет 
его попросту невыполнимым. «Каким об-
разом можно определить уровень доходов 
у тех, кто официально не работает? В тео-
рии — только по тратам, но это применимо 
лишь к безналичным операциям. А наличные 
потоки остаются в тени», — отмечает она. 
Юрист указывает, что, если домохозяйка 
получает деньги от супруга, которые уже 
обложены налогом, повторное обложение 
этих сумм будет двойным налогообложе-
нием, что противоречит основам права. 
По ее мнению, такая мера вызовет всплеск 
потребительского недовольства, чего го-
сударству в нынешних геополитических 
условиях совсем не нужно.

По словам финансового аналитика 
Алексея Кричевского, инициатива обречена 
остаться на уровне газетных заголовков. Он 
напоминает, что большинство рантье уже 
облагаются налогами через статус само-
занятых или индивидуальных предприни-
мателей. «Безусловно, есть собственники, 
которые до сих пор уходят от налогов, но 

это в 95% случаев владельцы комнат и «од-
нушек». Домохозяйка же, которая живет на 
переводы от супруга, с какой радости долж-
на платить НДФЛ?» — недоумевает эксперт. 
По его мнению, даже если инициатива будет 
запущена, реальные сверхобеспеченные 
граждане все равно не станут рассчитывать 
на поликлиники или социальные пенсии, 
а значит, не увидят в налоге мотива для 
легализации. Он называет предложение 
«чистой воды кликбейтом» и сомневается, 
что оно получит хоть какую-то поддержку в 
правительстве.

Особенно жестко о налоговой инициати-
ве отозвалась Раиса Донская, руководитель 
группы компаний «Команда Сикурс». Она 
сочла предложение дискриминацией по 
отношению к женщинам-домохозяйкам и 
иждивенцам, чьи расходы финансируются 
уже обложенными налогом доходами членов 
семьи. «Если женщина сидит дома с четырь-
мя детьми и ее содержит супруг с белыми 
доходами, то все налоги уже уплачены. И 
брать с нее второй раз налоги с тех же денег 
— это чистой воды дискриминация», — за-
метила Донская. По ее мнению, государству 
следовало бы не вводить новые налоги, а 
заняться тотальной цифровизацией до-
ходов, чтобы устранить саму возможность 
их сокрытия.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Наиболее напряженная ситуация 
сохраняется в приграничных райо-
нах Курской области, где ВСУ ата-
ковали населенный пункт Теткино. 

Кроме того, Украина выпустила ракеты по рай-
центру Рыльск. После этого наши военные уда-
ром «Искандера-М» уничтожили пусковую уста-
новку HIMARS, из которой был нанесен удар по 
Рыльску. Ее «вычислила» разведка вблизи на-
селенного пункта Нагорновка Сумской 
области.

В районе Теткино противник попытался на-
растить свое присутствие, но наши уничтожили 
его резервы. ВСУ также попробовали прорваться 
к населенному пункту Новый Путь, используя 
танки «Леопард». Один из танков уничтожен на 
подходе к границе.

В общей сложности ВСУ предприняли 
пять попыток прорыва через границу и 37 атак 
в различных районах. Все они были отраже-
ны. По оценке наших военных, противник на 
ряде участков испытывает панику. Похоже, 
командование ВСУ окончательно убедилось, 
что дальнейшее продолжение операции при-
ведет только к новым потерям, которые и без 
того внушительны.

По оценкам блогера Юрия Подоляки, в ходе 
«курской авантюры 2.0» противник, пытавшийся 
прорваться в районах населенных пунктов Тетки-
но и Новый Путь, потерял убитыми и ранеными не 
менее 500 военных. Потери ВСУ в глубоком тылу 
в результате наших авиационных, артиллерий-
ских и дроновых ударов трудно подсчитать. Вы-
вод эксперта: «Подготовка к новому вторжению 
на Курщину потребовала от ВСУ сосредоточения 
значительных сил именно там, за счет ослабле-
ния других участков фронта, на которых возникли 
пробелы в обороне. Мы этим воспользовались 
и продолжаем пользоваться».

Публицист Юлия Витязева связала актив-
ность ВСУ с разговорами о «перемирии». «Как 
видите, — отметила она, — Зеленский пытает-
ся любой ценой усилить свои «переговорные 
позиции». И ему плевать, сколько при этом он 
потеряет живой силы и техники».

Как сказал «МК» военный эксперт Тимур 
Сыртланов, просроченный Зеленский пытается 
накануне возможных переговоров найти какой-то 
«козырь» для себя, но безрезультатно. 

— Он и его цепной генерал Сырский уже 
не знают, как выкрутиться, — говорит эксперт. 
— Граждане стремительно заканчиваются, а 
кого-то в мясные штурмы отправлять нужно. 
Мы заметили, что в этих «курских авантюрах 
2.0» участвует множество колумбийских на-
емников и других «солдат удачи», которые за 
деньги тупо идут в атаки, наверняка понимая, 
что их ждут подразделения российских войск. 
Эти силы вместе с пограничниками и сотрудни-
ками Росгвардии достойно охраняют границы 
Российской Федерации.

— У Киева еще есть силы для военных 
демонстраций?

— Если бездумно кидаться наемниками, то 
это можно продолжать бесконечно, пока деньги 
не кончатся. Вообще, у ВСУ все как на конвейе-
ре: завербовали наемников, уничтожили одну 
партию, следом набирают другую. И так раз 
за разом. Своих граждан уже побили, теперь 
расправляются с гражданами других стран, 
которые приехали за деньгами. Пусть прихо-
дят — земли хватит на всех, закопаем каждого, 
проблем не будет.

Естественно, у них нет никаких шансов на 
прорыв границы. Все эти атаки — это, в пер-
вую очередь, политический акт: они пытаются 
удержать хотя бы какой-то кусок земли, чтобы 
выйти на переговоры, имея аргументы для торга. 

Но, конечно, у них ничего не выйдет. Зеленский 
ищет козыри для переговоров, но это абсолютно 
бесперспективная затея.

— Он может их сорвать?
— Я думаю, что ему уже никто не даст этого 

сделать, особенно после того, как его хозяева 
ясно дали понять, кто в доме хозяин.

— Как нам отвечать на провокации?
— Ситуация на фронте специальной воен-

ной операции остается стабильной. Командова-
ние Вооруженных сил России хорошо понимает 
оперативную и стратегическую обстановку и 
предпринимает все необходимые меры для 

обеспечения национальной безопасности и 
сохранения жизней наших военнослужащих, 
выполняющих боевые задачи.

Мы уже провели масштабный налет дронов, 
и есть возможности для его повторения. Однако 
не стоит спешить — всему свое время.

Тем более, на этой неделе ожидаются важ-
ные события, в том числе переговоры, намечен-
ные на 15 мая. Именно тогда станет ясно, в каком 
направлении мы движемся. Президент России 
уже заявил о готовности к переговорам, и наши 
условия остаются неизменными.

Ольга ФЕДОРОВА.

КРИЗИС

ЭКОНОМИКА

«Коалиция желающих» снюхалась с Зеленским. 
Если в 2022 году стамбульские договоренности разрушил в одиночку 
Борис Джонсон, то теперь таких умельцев целая «коалиция». 
Это скриншот из ставшего уже знаменитым видео, на котором усталые, 
но довольные европейские лидеры возвращаются из Киева. В следующую 
секунду Макрон молниеносно спрячет в карман лежащий перед ним 
пакетик якобы с салфеткой. А Мерц — ложечку якобы для сахара.

Резервы ВСУ 
уничтожаются 
на подходе 
ракетами 
«Искандер».

БЕЗДЕЛЬНИКОВ — К НАЛОГОВОМУ СТАНКУ

САМОУБИЙСТВЕННЫЙ 
ПЕРЕГОВОРНЫЙ КОЗЫРЬ УКРАИНЫ
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Дмитрий Грачев.

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

38-летний британец Тамир Али превратил старенький самолет Hawker в мини-отель. 
Выпущенная в 1970-х машина изношена и потеряла летную годность, но в качестве эф-
фектного гостевого домика-глэмпинга оказалась вполне пригодной. Можно даже ска-
зать, что нынешний хозяин спас самолет от неизбежной участи металлолома: купил он 
его в состоянии откровенного хлама, с оторванной дверцей и поврежденной носовой 
частью. А перевозить пришлось, отпилив крылья и разрезав фюзеляж пополам. Правда, 
сам получившийся отель дешевым не назвать: реконструкция и оборудование самолета 
под гостевой домик обошлись владельцу более чем в 120 тысяч долларов. За эти деньги 
можно купить и самую обычную — и даже весьма уютную — «дачку» в тех же местах. Но 
ведь это же настоящий самолет! И этим для многих все сказано. 

КАДР

ВЛАСТЬ

ЗАКОН

СОВБЕЗ РФ УТВЕРДИЛ ПРОДЛЕНИЕ СОГЛАШЕНИЯ С ШОЙГУ ДО 2030 ГОДА 

В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ОШТРАФОВАЛИ СПОРТСМЕНА, 
НЕ ВСТАВШЕГО ПРИ ЗВУКАХ ГИМНА

Контракт о прохожде-
нии воинской службы 
с секретарем Совета 
безопасности России, 
бывшим главой МЧС 
и Минобороны гене-
ралом армии Сергеем 
Шойгу продлен еще на 
пять лет, сообщили в 
пресс-службе аппарата 
Совбеза. Контракт будет 

действовать до 2030 года. 
Напомним, что на долж-
ность секретаря Совета 
безопасности РФ Шойгу 
был назначен указом Пре-
зидента России 12 мая 2024 
года. До этого он с 2012 
года руководил Министер-
ством обороны РФ. 21 мая 
Сергею Шойгу исполняется 
70 лет.

О том, что во время 
исполнения государ-
ственного гимна нужно 
вставать, мы знаем со 
школьных лет, но не 
всегда догадываемся, 
что несоблюдение этого 
правила по-настоящему 
наказуемо. Красноречивый 
эпизод произошел в февра-
ле 2025 года на церемонии 

открытия первенства ДФО 
по спортивной борьбе в 
Благовещенске. Спортсмен 
остался сидеть, когда играл 
гимн, и это заметили. В ре-
зультате мировой судья Бла-
говещенского городского 
судебного участка рассмо-
трела дело об администра-
тивном правонарушении — и 
признала спортсмена вино-

вным. Основание: статья 
17.10 КоАП РФ — нарушение 
порядка использования 
государственных симво-
лов РФ. Молодой человек 
признал свою вину, хотя и 
добавил, что ничего плохого 
в виду не имел и действовал 
неумышленно. Однако ему 
все равно придется запла-
тить штраф 2000 рублей.

Лайам Лафаверс из Кентукки (США) 
воспользовался маминым телефоном 
и приложением маркетплейса. Он хотел 
устроить для друзей праздник — карнавал с 
раздачей подарков — и потратил на это око-
ло 4000 долларов без разрешения мамы. 
Она увидела, сколько заказал сын, когда 
было уже поздно — заказ сделан и оплачен. 
Чтобы отменить покупку (на дом курьер при-
нес 22 ящика конфет, еще несколько были 
в пути), Холли Лафаверс, матери мальчика, 
пришлось побегать. А потом она поставила 
на приложение маркетплейса дополни-
тельный пароль — на всякий случай. Но 

на сына не обиделась: что плохого в том, 
чтобы хотеть стать «волшебником в голубом 
вертолете»?

заказал на маркетплейсе 
восьмилетний американец70 тыс. леденцов

ЦИФРА

ПОГОДА

НЕБО ПЛАЧЕТ: ХОЛОД 13 МАЯ ОПРАВДАЕТ НАРОДНЫЕ ПРИМЕТЫ

Примерно 20% месячной 
нормы осадков выпадет 
в Московском регионе во 
вторник, 13 мая, преду-

преждает ведущий спе-
циалист центра погоды 
«Фобос» Евгений Тишко-
вец. Наш город попадает на 

орбиту активного циклона, 
поэтому в среднем в Москве 
и области ожидается не 
менее 9 мм осадков. Погода 
будет пасмурная и холодная, 
в Подмосковье возможны 
даже заморозки до минус 1 
градуса. Это аномально низ-
кие для мая температуры. Не 
секрет, что 13 мая считается 
в народе несчастливым 
днем — и на этот раз погода 
подтверждает стереотип 
(хотя это даже не пятница). 
Потепление ожидается в 
Москве с четверга, 15 мая, 
а к выходным воздух может 
прогреться до 20 градусов.
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Кто чем, а 36-летняя жительница Калифорнии Шанель Таппер может похва-
статься самым длинным в мире языком. Длина ее сокровища (точнее, той его 

части, что выступает за пределы губ) равна 9,75 см — да, проверяли линейкой и даже внес-
ли в Книгу рекордов Гиннесса. Правда, сама женщина признается, что вид ее аномально 
длинного языка (особенно когда она медленно высовывает его изо рта) не только восхища-
ет, но и пугает людей. Но, во-первых, так обстоит дело с любым анатомическим рекордом, 
а во-вторых, Шанель научилась получать удовольствие, пугая окружающих. Приятно ведь, 
когда у тебя есть такая штука, — хоть людей впечатляй, хоть груши околачивай!

ШКОЛА

В ТЮМЕНИ УЧИТЕЛЬНИЦУ УВОЛЬНЯЮТ ИЗ-ЗА ВИДЕОРОЛИКОВ С ДЕТЬМИ
Очередной школьный 
скандал: молодого педа-
гога «попросили» с долж-
ности после того, как она 
начала снимать и выкла-
дывать в соцсети сня-
тые вместе с учениками 
видеосюжеты «из жизни 

школы». Главная претензия 
— разглашение персональ-
ных данных и публикация 
изображений несовершен-
нолетних. Есть и другой 
аспект: некоторые коллеги 
учительницы уверены, что 
подобная деятельность в 

школе неуместна — хотя, 
строго говоря, видеоролики 
ничуть не отличаются от 
стенгазеты, просто фор-
мат другой. Инцидентом 
занимаются прокуратура и 
муниципальный департа-
мент образования. 

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»

ФОТОФАКТ

G
UI

N
N

ES
SW

O
RL

DR
EC

O
RD

S.
CO

M

G
UI

N
N

ES
SW

O
RL

DR
EC

O
RD

S.
CO

M



c 1-й стр.
Напомним, что перед судом пред-
стали десять участников банды: 
Игорь Жирноклеев, Олег Руса-
нов, Борис Третьяк, Дмитрий 

Юхневич, Игорь Балашов, Герман Гришин, 
Геннадий Лукьянов, Сергей Щербаков, Сергей 
Щукарев и Марат Янбухтин. Прокуратура за-
просила фигурантам от 23 до 25 лет заклю-
чения и многомиллионные штрафы, а также 
компенсации потерпевшим, общая сумма 
которых составляет около 1 млрд рублей. 

Таганская ОПГ появилась в начале 1990-х 
и сыграла заметную роль в криминальной 
жизни столицы. Свое название она получила 
из-за дислокации: мафиози любили соби-
раться в ресторане «Закарпатские узоры» у 
метро «Площадь Ильича». Бандиты начали с 
грабежей и рэкета, затем стали вести войну с 
противостоящими группировками, похищали, 
пытали и убивали людей, выполняли заказы 
других банд. Преступники были вооружены 
до зубов — в их тайниках нашли не только 
самое разнообразное оружие, но и современ-
ные технические средства, обеспечивающие 
возможности для скрытой слежки и развед-
ки. Трудно вообразить, но правоохранители 
изъяли 100 единиц огнестрелов различных 
видов, 36 килограммов взрывчатки, более 
15 тысяч патронов!

У банды неоднократно менялись руково-
дители, поэтому для стражей порядка борьба 
с группировкой чем-то напоминала сражение 
с многоголовой гидрой. «Братки» устраняли 
юристов, которые выигрывали у них суды, 
и расправлялись со всеми, кто стоял у них 
на пути. Адвокат Наталья Вавилина, юрист 
универмага «Москва» Андрей Бралюк, кри-
минальный авторитет Дед Хасан, бизнесмены 
Арсен Аванесов и Алексей Покровский, ген-
директор «Роспищепрома» Валерий Журав-
лев пали жертвами группировки. Когда под 
стражу взяли штатного киллера ОПГ Марата 

Янбухтина и были задержаны лидеры по-
следнего состава ОПГ Игорь Жирноклеев и 
Григорий Рабинович, криминальное сообще-
ство стало распадаться. Однако некоторые 
из экс-участников банды все еще на свободе 
— они нашли пристанище в странах Европы. 
И все же 11 человек оказались на скамье под-
судимых. 10 дожили до приговора — Григорий 
Рабинович скончался в «Матросской Тишине» 
от сердечного приступа. 

...В просторный зал суда людей запуска-
ли организованно, небольшими группами. 
Люди прибывали и становились в несколько 
рядов. Стекло отделяло 2025 год от 90-х, 
будто символизировало пропасть между за-
конностью и беззаконием, между цивилизо-
ванным обществом и преступным миром, эта 
условная черта воспринималась особенно 
зримо с учетом того, что часть бандитов выра-
зили твердую уверенность, что не переживут 

заключение. «Я больной человек. Полгода 
находился в наркологической клинике. Мне 57 
лет, у меня только внучка родилась», — давил 
на жалость один из членов шайки, Дмитрий 
Юхневич. «Мне 67 лет, у меня 11 хрониче-
ских заболеваний. 25 лет я точно не проживу, 
лучше бы меня расстреляли», — вторил ему 
лидер ОПГ Игорь Жирноклеев. И с ними не 
поспоришь — кого-то в тюрьме, вероятно, 
убьет старость, кто-то окажется не готов к 
спартанским условиям изоляции от обще-
ства — того общества, законами которого 
эта разношерстная компания пренебрегла, 
поставив себя над ним. 

На приговоре некоторых гангстеров яв-
ственно нервировало повышенное внимание 
прессы — кое-кто из заключенных был в меди-
цинских масках, несмотря на липкую духоту. 
Жирноклеев скрылся под серым капюшоном, 
надвинутым на глаза.

В час дня помещение стало тесным, а воз-
дух плотным. В кабинет вошел судья Андрей 
Суворов, и каждый обратился в слух. Пере-
числение криминальных эпизодов и оглаше-
ние приговора заняли 45 минут. Трудно было 
что-либо прочесть на лицах бывших «решал» 
— то ли апатичная обреченность смешалась 
со злобной досадой, то ли запоздавшее рас-
каяние, приглушенное безразличной устало-
стью, заставляли их морщины шевелиться, а 
взгляды — лениво скользить с адвокатов на 
судью. Даже не верилось, что у этих же людей 
меньше месяца назад, в ходе вторых прений, 
хватало сил и энергии выражать активный 
протест прокуратуре и пытаться оспаривать 
вердикт присяжных. 

Суд практически полностью поддержал 
позицию гособвинения, просившего от 23 
до 25 лет заключения фигурантам. В общей 
сложности бандиты получили 237 лет лишения 
свободы! По 25 лет схлопотали Жирноклеев, 
Русанов, Третьяков и Янбухтин (у штатного 
киллера уже есть один приговор), 24 года — 
Юхневич, 23 года — Балашов, Гришин и Щука-
рев, по 22 — Лукьянов и Щербаков. Примерно 
полсрока все они будут отбывать в тюрьме, 
остальное — в колонии строгого режима. Так-
же гангстерам предстоит выплатить штрафы 
в размере 2–3 миллионов рублей.

Отдельная история — гражданские иски 
потерпевших. Cамую большую сумму получит 
Мирьят Бикчурина, официантка ресторана 
«Старый Фаэтон» на Поварской улице, где 
застрелили Деда Хасана. Она была ране-
на шальной пулей и стала инвалидом. По-
скольку личность киллера установить так и 
не удалось, суд постановил взыскать ком-
пенсацию с лидера ОПГ, устранившей Деда 
Хасана. Жирноклеев должен будет выплатить 
пострадавшей 4 млн рублей. Также у него 
будут конфискованы элитные часы, квартира, 
два машино-места и 211 миллионов рублей 
наличными. Остальным также предстоит рас-
кошелиться — даже покойному Рабиновичу. 
Суд постановил конфисковать принадлежав-
шее ему здание в городе Иваново и сохранить 
наложенный арест на имущество. 

После окончания судебного заседания 
адвокат Жирноклеева постарался сохранить 
лицо. Он указал на процессуальные наруше-
ния, высказал намерение оспорить решение 
суда в апелляционном порядке. Однако по 
сути история «таганских» бандитов закон-
чилась. Но их деяния навсегда останутся 
мрачной главой в летописи криминальной 
Москвы.

Михаил КУЗНЕЦОВ.

В Госдуме обеспокоены 
угрозами радикальных 
зоозащитников
Собачий вопрос окончательно 
рассорил депутатов с кабмином. 
Третий месяц думцы пытаются 
найти поддержку министерств на 
их инициативы по безвозвратному 
отлову бездомных бобиков. Но на-
ходят преимущественно ухмылку 
и непонимание: «а в чем, собствен-
но, дело?». Лишь Роспотребнадзор 
подтвердил опасения парламента-
риев: укушенных по стране за про-
шлый год набралось аж 360 тысяч 
человек.

Собачий вопрос самих инициаторов его 
окончательного решения поставил на грань 
выживания. Депутатам из рабочей группы 
Нины Останиной (КПРФ) уже начали угро-
жать. И ладно бы только в Интернете. Сама 
Нина Александровна на очередном (кажется, 
пятом по счету с конца февраля) заседании 
рабгруппы 12 мая рассказала, что пикетчики 
из числа зоозащитных НКО материализова-
лись под стенами здания Администрации 
Президента и устроили там вакханалию с 
выкрикиванием угроз расправы над авторами 
скандального законопроекта об умерщвлении 
бездомных собак. 

Чтобы оценить масштаб угрозы, дум-
цы запросили МВД. Замминистра Горовой 
ответил, что в «публичном массовом меро-
приятии 30 апреля участвовали 750 человек». 
Тут бы парламентариям и успокоиться: сами 
зооактивисты в соцсетях уверяли, что к АП 
их пришли «тысячи и тысячи». А тут, оказы-
вается, все не так уж и страшно. Но воды 

на их мельницу подлило МВД. По мнению 
ведомства, в поведении обидчиков депутатов 
«отсутствуют нарушения и признаки экстре-
мистских действий». 

— То есть пусть нам и дальше угрожают 
и называют нас живодерами. Нас, конечно, 
такое устроить не может, — отрезала Нина 
Останина.

Позиция силового ведомства по само-
му собачьему вопросу депутатов тоже не 
устраивает. Впрочем, позиции остальных 
ведомств, хоть как-то задействованных в во-
просах фауны (Минприроды, Минсельхоз, 
Россельхознадзор), мало чем отличаются. 
Чиновники на все запросы с Охотного Ряда 
предпочитают либо не давать ответа вовсе, 
либо ограничиваются общими фразами в духе 
«все нормально, не нагнетайте».

На Краснопресненской набережной 
тоже настроены скептически, о чем свиде-
тельствует отзыв вице-премьера Дмитрия 
Григоренко. В нем, как зачитала Останина, 
главный аргумент против изменения системы 
отлова собак — это деньги. Реформа потребу-
ет дополнительных расходных обязательств 
бюджета.

Единственный, кто логику думцев под-
держал, — Роспотребнадзор. Правда, еще 
Верховный суд прислал позитивное письмо. 
Но в нем о другом: об усилении ответственно-
сти для владельцев животных, проявляющих 
агрессию. Видимо, потенциальный рост на-
грузки на судейский корпус высшую инстан-
цию тревожит меньше, чем риск столкнуться 
один на один с клыкастой пастью.

Таких столкновений, кстати, отнюдь не 
мало. Депутат Султан Хамзаев запросил 
цифры у ведомства Анны Поповой и получил 
расклад по всем регионам. Загружать коллег 
подробностями он не стал (статистику всем 
заранее распечатали), но обратил внимание на 

самые проблемные регионы. Ими оказались 
столица и Подмосковье. Удивительное дело: 
чем ближе к центру, тем укусов больше. 

— Больше всего укусов, оцарапываний и 
ослюнявливаний в Центральном федераль-
ном округе. Там как раз самые буйные и сер-
добольные граждане, — съязвил Хамзаев. 

Всего же по стране за прошлый год от 
челюстей пострадали 360 тысяч человек, из 
них от собачьих — 237 тысяч.

Депутаты подключили ФАС, чтоб там 
разобрались, отчего из раза в раз тендеры 
на отлов, стерилизацию, вакцинацию и прочие 
манипуляции с хвостатыми беспризорниками 
выигрывают одни и те же НКО. Ответа нет. 

В Минприроды ответили словами «все 
урегулировано». 

Раскопали законодательство по реги-
страции и чипированию собак — там непо-
нятно, чей хвост кем виляет. 

— В 2016 году Минсельхоз издал приказ 
о маркировке, в частности, собак и кошек. 1 
марта 2024 года он утратил силу, был принят 
новый. Но в 2022 году были приняты поправки 
в закон «О ветеринарии», согласно которым 
домашние животные маркировке не подле-
жат, — рассказала о пируэтах нормативной 
базы глава рабочей группы. 

Если месяц-два назад депутаты высту-
пали практически в духе ультиматумов, то 
сейчас устали. Главное, отметила Останина, 
— принять решение о регистрации собак. А 
уж что им там будут куда вешать — чип или 
бирку, — пускай регионы разбираются. 

— Мы готовы отступить, — сказала Нина 
Александровна. Но чтобы эти слова не зву-
чали как капитуляция перед радикальными 
зоозащитниками, не стала уточнять, до каких 
рубежей возможно отступление.  

Татьяна АНТОНОВА.

13 мая исполняется 95 лет со дня смер-
ти Фритьофа Нансена, который спас сотни 
тысяч жизней, пересек на лыжах Гренлан-
дию, отказался от трона норвежского ко-
роля и открыл на Нобелевскую премию две 
сельскохозяйственные станции в советской 
России.

Роль личности в истории невозможно 
переоценить. Незаменимые есть. Вспом-
ните рассказ Рэя Брэдбери о раздавленной 
во время путешествия в прошлое бабочке и 
катастрофических последствиях, которые 
повлекла за собой гибель насекомого. Не 
было бы конкретного человека, не наступи 
он в погоне за громадными динозаврами на 
крошечное создание — и все осталось бы 
по-прежнему. Часто один человек может из-
менить ход истории, причем как в хорошую, 
так и в плохую стороны.

История — это люди во времени и про-
странстве, которые предопределяют своими 
поступками события и принимают в них 
участие. И любая известная личность — 
живой человек, вокруг которой со временем 
складываются мифы, особенно когда на-
ции требуется настоящий герой. Человек 
фактически «бронзовеет» после смерти 
— и в глазах потомках выглядит картонной 
фигурой. Особенность политического мифа 
состоит в том, что он всегда стремится стать 
реальностью и опирается на архетип. Вот 
так случилось и с Фритьофом Нансеном 
(1861–1930). 

Он стал воплощением архетипического 
героя Севера — викингом, которому все 
по плечу: сильным, смелым полярным ис-
следователем, гуманитарным деятелем, 
спасителем сотен тысяч беженцев. Он всег-
да брался за самые сложные задачи, от 
которых отказывались политики и ученые. 
Многие именно за это его не любили и счи-
тали, что он просто вовремя оказывался в 
нужном месте в нужный час. Зависть, как 
известно, движет миром, но Нансен всегда 
был ниспровергателем условностей — в том 
числе и в личной жизни. 

Нансен — Человек с большой буквы, 
которому не было чуждо ничто человече-
ское. Человек, для которого не существо-
вало правил ни в работе, ни в политике, ни в 
любви. Человек, которого по праву считали 
анархистом и одновременно монархистом. 
Человек, который всегда делал то, что считал 
нужным, и неизменно выигрывал. Человек, 
который руководствовался законами чести 
и спасал мир. 

В речи в университете Сент-Эндрюс 
в Шотландии в 1926 году он так сформу-
лировал свое жизненное кредо: «Посту-
пайте, как я: сжигайте за собой корабли, 
разрушайте позади себя мосты. Только в 
таком случае для вас не останется ино-
го выхода, как только идти вперед… Я, по 
счастью, значительную часть своей жизни 
прожил, полагаясь только на самого себя, 
и привык вырабатывать собственное мне-
ние, не оглядываясь на других… Не позво-
ляйте мелочам, которые теперь считаются 
жизненно важными, задержать ваш полет. 
Помните — чем длиннее и роскошнее хвост, 
тем короче крылья».

Необыкновенный темперамент, неве-
роятная сила воли, уверенность в своих 
силах и жесточайшая упертость, желание 
жить полной жизнью и неумение считаться 
с интересами близких (не будем его де-
лать идеальным) — вот что всегда было 
присуще национальному герою Норвегии 
и гражданину мира, который был бы очень 
удивлен и разочарован, узнав, что потомки 
воспринимают его как музейный экспонат. 
Он до последних дней жизни жил страстями 
и ожиданием лучшего.

Бунтарь и нарушитель всех мыслимых 
условностей, он всегда делал что хотел, 
отличался редким умом и еще более ред-
ким упрямством. Для него не существовало 
слова «нет». Когда ему говорили, что заду-
манное им невозможно, он отвечал — «на 
невозможное уходит чуть больше времени, 
чем на возможное». 

Первый прижизненный биограф Нан-
сена, профессор Брюггер, назвал его анар-
хистом. Что абсолютно верно, потому что 
Фритьофа никогда не интересовали законы 
общества. Он прислушивался к мнению 
близких ему людей, но всегда поступал так, 
как считал нужным. Он, вопреки здравой ло-
гике и вердикту ученых, совершил переход 
через Гренландию на лыжах, а в его адрес 
сыпались насмешки и оскорбительные на-
меки, в газетах печатались памфлеты, в 
которых «продавались места на смертель-
ный аукцион, самые же дорогие места — 
в ложе во льдах Гренландии». Даже свою 
революционную диссертацию Нансен смог 
успешно защитить только потому, что все 
были уверены, что он погибнет в Гренландии, 
и научное сообщество решило ему сделать 
перед смертью подарок.

Его не интересовала политика в смысле 
плетения интриг, хотя он весьма успешно 
провел переговоры во время разделения 
унии между Норвегией и Швецией, и был 
норвежским послом в Британии в течение 
нескольких лет. Он был абсолютно уверен в 
себе, и именно поэтому в буквальном смыс-
ле слова «плюнул» в сентябре 1921 года 
в лицо Лиге Наций, получив фактический 
отказ европейских держав откликнуться 
на голод в России. С трибуны Брюссель-
ской конференции он заявил, что помогать 
русскому народу — не означает помогать 
коммунистам, нельзя обрекать на смерть 

миллионы людей из-за неприязни к совет-
ской власти: «Думаю, что мы не укрепим 
советское правительство, если покажем 
русскому народу, что есть еще человеческие 
сердца в Европе. Но, допустим даже, что 
этим мы укрепим советское правительство. 
Найдется ли здесь среди нашего собра-
ния хоть один человек, который посмеет 
сказать, что он, скорее, готов допустить 
гибель 20 миллионов человек от голодной 
смерти, нежели оказать помощь советскому 
правительству?» 

Как это часто бывает в европейской 
дипломатии, Лига Наций приняла половин-
чатое решение — предоставить помощь, 
но на условиях признания большевиками 
долгов царской России.

И Нансен решил, что раз политикам 20 
миллионов жизней не важны, то он и сам со-
берет для голодающих деньги. Осенью того 
же года он приехал в Россию, но не один, а с 
журналистами — они сделали сенсационные 
трагические фотографии и сняли кинох-
ронику, в которой запечатлены обтянутые 
кожей едва живые скелеты и горы трупов. 
При этом поездка была не первой — Нансен 
пытался помочь советскому государству с 
1919 года, узнав об экономической блокаде 
России. В апреле 1920 года он занимается 
под эгидой Лиги Наций репатриацией во-
еннопленных и эмигрантов из разных стран 
мира. Поскольку у многих из них не было при 
себе никаких документов, они не могли ни 
вернуться домой, ни устроиться на работу 
в других странах. Так на свет появился нан-
сеновский паспорт, а сам Нансен впервые 
после революции 1917 года (впервые он 
проплыл в 1913 году по Северному морскому 
пути до Красноярска, отправился на поезде 
на Дальний Восток и вернулся в Петербург) 
приезжает в Москву для переговоров с пра-
вительством об обмене военнопленными и 
достигает соглашения, благодаря которому 
домой вернулись 250 тысяч русских. 

Вторая поездка Нансена в Советскую 
Россию в 1921 году была очень тяжелой 
— еще и потому, что во время нее от тифа 
умерли многие члены команды (в частности, 
врач нансеновской миссии). Да и сам Нансен 
мог погибнуть. 

Вернувшись в Европу, в 1922 году Фри-
тьоф ездит с выступлениями по Европе и 
США, демонстрирует отснятые материалы и 
призывает помочь России уже не политиков, 
а простых граждан. В результате членами 
его «Нансеновской миссии» стали 32 благо-
творительные организации и сотни тысяч 
частных пожертвователей. 

Норвежские биографы Нансена счита-
ют, что, помогая Советской России, он был 
наивен, а потому сотрудничал с коммуни-
стами, не догадываясь, что его ждет (сразу 
скажем — ничего хорошего). Но опытный 
и рисковый полярник всегда и все про-
считывал — и когда «пер» на лыжах через 
Гренландию, построив маршрут так, что 
не мог вернуться назад (или вперед, или 
погибнуть), и когда отказался от предложе-
ния стать королем Норвегии, и когда отдал 
большую часть своей Нобелевской премии 
на организацию в 1925 году в украинском 
селе Михайловка и саратовском селе Ро-
сташи сельскохозяйственных станций, где 
собирался демонстрировать современные 
аграрные технологии. На «нобелевские» 
деньги были закуплены 24 трактора «Рено» 
и «Мункель», четыре машины и племенной 
скот, а возглавил саратовскую станцию 
шведский инженер Гест Седергрен, гово-
ривший по-русски. В Росташах открылись 
благотворительная столовая, школа, кур-
сы трактористов. Однако просуществова-
ла станция всего три года — ее объявили 
нерентабельной.

Казалось бы, утопический проект, осу-
ществленный наивным идеалистом. Однако 
это не так. Нансену, как это ни покажется 
странно, было совершенно все равно, с людь-
ми каких взглядов он работает, когда речь 
шла о человеческих жизнях — будь то армян-
ские и греческие беженцы или голодающие в 
России. И он ничего не боялся. Он прекрасно 
знал об особенностях работы ЧК и тем не 
менее написал письмо Троцкому с просьбой 
об освобождении патриарха Тихона, а затем 
бился до конца, чтобы вызволить из застен-
ков писателя Михаила Осоргина, который 
работал в «Помощи голодающим». 

Нансен жил по принципу — «делай, что 
можешь, и будь, что будет». И он всегда пони-
мал, как и чем рискует. Он не мог не видеть, 
что советская власть сознательно не дает 
ему работать. Когда он пытался переселять 
армян на земли в советской Армении, ему 
разрешили это сделать только наполовину, 
и в 1929 году Нансен сам признал, что план 
его в достаточной степени потерпел крах, 
потому что советская власть перестала в 
нем нуждаться. Она и с самого начала с 
трудом его терпела.

Он видел, что многие люди просто ис-
чезают из его организации, а за служащи-
ми «Помгола» ведется слежка (после его 
смерти многие были объявлены иностран-
ными шпионами и арестованы). Нансен по-
нимал, что опускается железный занавес, 
и перспектив для гуманитарной работы в 
советской России нет, а потому стал резко 
критиковать коммунистов.

История работы Нансена в России во 
многом трагическая, но не бесполезная — он 
спас миллионы жизней людей, показав, как 
можно изменить мир, начав с себя. И нам 
самое время об этом задуматься.

ЧЕЛОВЕК, КОТОРЫЙ СПАСАЛ МИР
Фритьоф Нансен: «Чем длиннее и роскошнее хвост, 

тем короче крылья»
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В Госдуме рассматривается новое 
ужесточение наказания для тех во-
дителей, что отказываются уступить 
дорогу спецтранспорту с сиреной и 
мигалкой. Вместо нынешнего штра-
фа до 7000 рублей или лишения прав 
на срок до года ряд депутатов пред-
ложили повысить штраф до 30 тысяч, 
а длительность «хождения пешком» — 
до двух лет. Однако главный вопрос 
— есть ли у водителей физическая 
возможность уступить дорогу — оста-
ется открытым. 

Как водится в таких случаях, в качестве 
аргумента приводят трагедии, происходя-
щие иногда с пациентами «скорой помощи». 
Сейчас почти всегда на борту этих карет есть 
видеорегистраторы, и поэтому в скандальных 
видеоматериалах недостатка нет. Выглядит 
это всегда одинаково: пробка (вне пробки во-
дитель медицинского экипажа всегда опере-
жает поток методом «шашек» — и он в полном 
праве). Экипаж «скорой» упирается в хвост 
автомобиля, который невозможно объехать, 
а его водитель не торопится уступить дорогу. 
Мигание «люстры», крякание звукового сиг-
нала, громкоговоритель... Потеряна в итоге 
драгоценная минута, а то и две, а понятно, 
что это в каких-то случаях может стоить па-
циенту жизни. 

Отметим, правда, что «скорая помощь» с 
точки зрения ПДД — не больше и не меньше, 
чем спецавтомобиль с цветографической 
схемой, включенными звуковыми и световыми 
сигналами. На тех же основаниях водитель 
должен пропускать пожарные расчеты, по-
лицию и другие спецавтомобили с синими 
маячками. Да, в том числе и начальственные 
мини-кортежи, состоящие из экипажа ДПС 
спереди, основной машины (часто тоже с 
синей мигалкой — кстати, очень тихо была 
отменена знаменитая норма о допустимости 
маячков только на автомобилях с номерами 

серии А...МР97) и зачастую охраны. В случае 
последней категории речь не идет о спасении 
жизней, но так уж повелось...

Вопрос здесь прежде всего в том, специ-
ально ли водители, идущие впереди в пробке, 
«тупят» и не уступают дорогу спецтранспор-
ту. Даже если пробка не «мертвая» — то есть 
это просто плотный поток, движущийся с 
небольшой скоростью, обычное дело для 
большинства московских дорог — перестро-
иться, когда в твоих зеркалах показалась 

мигалка, часто просто некуда. Во-первых, 
соседи по потоку далеко не всегда готовы 
притормозить и впустить вежливого во-
дителя, дающего дорогу спецмашине. Во-
вторых, разметка в данном месте может не 
позволять такого маневра — а вездесущие 
камеры не будут учитывать, что водитель 
не просто игнорировал ее требования, а 
уступал дорогу. 

— Типичная ситуация: поток движется в 
тоннеле, где ограничение 60 км/ч и сплошные 
линии разметки, — рассказывает многолет-
ний водитель «скорой помощи», ныне рабо-
тающий в такси, Сергей Б. — Допустим, я на 
«скорой» начинаю сигналить, наступаю ему 
на хвост, требую пропустить. Но я же за рулем 
обычной машины как раз не смогу выполнить 

требование: для этого нужно либо превысить 
скорость, то есть поймать штраф, либо пере-
строиться через сплошную, а в тоннелях есть 
камеры и на полосу. 

В результате — водитель ставится в си-
туацию, из которой нет хорошего (не вле-
кущего за собой правонарушение) выхода. 
Добавим, что темперамент и стрессоустойчи-
вость у водителей-частников бывают разные 
и никак не регламентируются требованиями 
ПДД. Риски от такого «давления» в итоге лишь 
возрастают. 

Растущая с годами водительская куль-
тура в больших городах вроде бы снимает 
остроту проблемы: современные московские 
автомобилисты уже довольно неплохо умеют, 
как это давно заведено в Европе, освобож-
дать по половине соседних полос для про-
езда «скорых». Но современная тенденция 
к заужению полос (делается это и для повы-
шения «вместимости» дорог, и чтобы дис-
циплинировать водителей: в узкой полосе 
не расслабишься) сильно затрудняет такую 
практику. «Раздвинуться» водители бы и рады, 
да не могут — ширина полосы не дает. 

Наконец, спецтранспорт имеет по ПДД 
возможность обходить пробки даже по встреч-
ной полосе. И это справедливо... вот только на 
крупных магистралях, где эти самые пробки 
чаще всего возникают, почти не осталось 
участков без разделителей-отбойников. А 
ехать по «встречке» за отбойником — это, хотя 
и не противоречит ПДД, запрещено техникой 
безопасности и должностными инструкция-
ми, кроме особых ситуаций с перекрытиями 
встречной полосы. 

Так что совершенно непонятно, как может 
дисциплинировать водителей ужесточение 
наказания за непропуск мигалок. Если в проб-
ке с «уступи дорогу» — вышеперечисленные 
проблемы, а при свободном движении во-
дитель «скорой» легко объезжает любого 
автолюбителя, залипшего в телефоне. 

Антон РАЗМАХНИН.

АВТО

НЕ ПРОПУСТИ!

«Счастье кроется в мелочах» – Вильма Кута-
вичюте рассказала о семейной жизни с Юрием 
Колокольниковым

«Все думали, что я поборол заикание, но нет» – 
Риналь Мухаметов поделился проблемой, которая 
мешает его карьере

«Я был грозой района» – Денис Власенко о 
непростом детстве, экстремальном похудении и 
амбициях

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

237 ТЫСЯЧ УКУСОВ И ОСЛЮНЯВЛИВАНИЙ

НАМ ДЛЯ «СКОРОЙ» ДОРОГИ ДОРОГИ
Ужесточат ли наказание 
за отказ пропускать машины 
с мигалками?
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Опасающиеся 
за свою жизнь 
депутаты.

БЕССМЕННЫЕ 
АРЕСТАНТЫ 
С ТАГАНКИ

Некоторые члены 
банды выглядят как 
глубокие старики.
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Расторжение брака — это эмоцио-
нально тяжелая ситуация для любого 
человека. Еще тяжелее она воспри-
нимается, если расставание сопрово-
ждается разделом имущества, когда 
бывшие супруги не могут договорить-
ся между собой относительно того, 
какое имущество перейдет к каждому 
из них. О том, как делятся ипотека и 
«квадраты» при разводе, рассказал 
«МК» адвокат Аркадий Ли.

Если соглашение о разделе не достигнуто, 
то обеим сторонам спора предстоит прой-
ти непростой судебный процесс по разделу 
имущества. Большие проблемы для граждан 
при таком разделе возникают в случае, когда 
они, проживая в зарегистрированном браке, 
заключили с банком договор ипотечного кре-
дитования в целях покупки жилья или иного 
объекта недвижимости. При этом договор 
может быть заключен как обоими супругами, 
так и отдельным супругом.

Рассмотрим несколько ситуаций, связан-
ных с этой категорией споров. 

При рассмотрении такого дела суд обя-
зан прежде всего определить, является ли 
приобретенная по ипотеке квартира общим 
имуществом. Дело в том, что по закону иму-
щество, принадлежавшее каждому из супругов 
до вступления в брак, а также имущество, по-
лученное одним из супругов во время брака 

в дар, в порядке наследования или по иным 
безвозмездным сделкам (имущество каж-
дого из супругов), является его личной соб-
ственностью. Поэтому если будет доказано, 
что квартира была приобретена на личные 
средства конкретного супруга, то она разделу 
не подлежит.

Намного чаще встречаются ситуации, когда 
кредит был взят для нужд семьи и оплачивался 
из общих доходов супругов. В этом случае суд 
будет исходить из положений закона, что при 
разделе общего имущества супругов и опреде-
лении долей в этом имуществе доли супругов 
признаются равными, если иное не предусмо-
трено договором между супругами. 

Отступить от равенства долей по закону 
возможно, но на деле это трудноразрешимая 
задача. Нахождение квартиры или иного объ-
екта недвижимости в ипотеке (залоге) у банка 
не препятствует разделу квартиры между су-
пругами по долям, поскольку при этом не про-
исходит нарушения прав банка как кредитора. 

На практике банки всегда возражают против 
раздела, но суд оставит это без внимания.

Заменить заемщика или перевести долг 
на другого супруга без согласия банка не по-
лучится. Если такое требование будет заявлено, 
суд в его удовлетворении откажет. Заключение 
мирового соглашения между супругами без 
учета интересов банка тоже не получится. Банк 
должен быть привлечен судом к участию по 
таким делам.

Наличие обременения в виде ипотеки на 
приобретенный за счет средств материнского 
(семейного) капитала объект недвижимости 
(жилой дом, квартиру) тоже не может служить 
основанием для отказа в удовлетворении тре-
бования супругов о разделе данного имущества 
и определении долей детей в праве собствен-
ности на это имущество. 

Споры, связанные с использованием 
средств материнского капитала при покупке 
недвижимости, составляют значительную часть 
среди дел о разделе имущества супругов. Су-
дебная практика исходит из необходимости 
соблюдения прав детей и производит раздел 
имущества с учетом их интересов.

Возникает вопрос, можно ли избежать 
такого тяжелого судебного процесса и как-то 
обезопасить себя при такой ситуации?

Если супруг желает взять ипотеку и при-
обрести квартиру для себя, а другой супруг 
не желает нести в этом случае юридические 
риски, то стороны могут заключить брачный 
договор. По его условиям приобретаемая 
по кредитному договору квартира (или иная 
недвижимая вещь) будет собственностью 
того супруга, который его заключил. При этом 

все платежи по кредиту возлагаются на со-
ответствующего супруга. Он же будет нести 
ответственность перед банком в случае на-
рушения условий договора.

В силу закона брачный договор должен 
быть удостоверен нотариально.

При разделе долгов по ипотечному кре-
диту надо иметь в виду следующее. В соот-
ветствии с действующим законодательством 
общие долги супругов при разделе общего 
имущества супругов распределяются между 
супругами пропорционально присужденным 
им долям. 

При разделе обязательств по ипотечному 
кредиту будет учитываться, производились ли 
выплаты по ипотеке из общих средств супругов 
или из личных сбережений супруга. 

Если выяснится, что часть кредита была по-
гашена кем-то из супругов после расторжения 
брака, то он вправе обратиться в суд с иском 
о взыскании с бывшего супруга, получившего 
долю в квартире, половины выплаченных по 
кредиту денег, если другая сторона откажется 
компенсировать затраты добровольно. Такой 
иск может быть заявлен в любой момент, даже 
если вся сумма кредита еще не погашена.

При рассмотрении спора суд учтет, когда 
брачные отношения между сторонами спора 
были фактически прекращены и истек ли срок 
исковой давности, который по таким делам 
составляет три года.

В процессе рассмотрения спора на любой 
его стадии стороны вправе заключить мировое 
соглашение. В этом случае производство по 
делу прекращается, и возможность оспарива-
ния условий мира практически исключается. 
Все эти обстоятельства надо учитывать при 
заключении ипотечных договоров лицам, со-
стоящим в зарегистрированном браке.

Сергей АРТЕМОВ.

Эксперты зафиксировали но-
вый тренд на столичном первич-
ном рынке жилья — в перечне 
главных критериев при выборе 
новостройки помимо цены, рас-
положения дома, планировки 
квартиры, экологии закрепи-
лась социальная инфраструкту-
ра. В частности, одним из глав-
ных требований молодых семей 
является наличие детского сада 
в составе жилого комплекса.

В настоящее время в столице 
России строится 57 дошкольных об-
разовательных учреждений, в которых 
предусмотрено 12 тыс. мест. Одно-
временно в Москве возводят 189 ново-
строек массового, бизнес- и премиум-
сегмента. Таким образом, на каждый 
проект, находящийся в стадии актив-
ной реализации, приходится 64 места 
в строящемся детском саду, — заявила 
«МК» коммерческий директор Regions 
Development Лилия Арцибашева, кото-
рая вместе с коллегами на основе дан-
ных ресурса «Строим просто» иссле-
довала соотношение количества мест 
в строящихся детских садах старой 
Москвы (за исключением Зеленоград-
ского АО) и числа реализуемых жилых 
комплексов. 

По ее расчетам, наилучшее со-
отношение строящихся новостроек и 
детсадов наблюдается в Восточном ад-
министративном округе Москвы (ВАО). 
Здесь на 8 проектов в стадии активной 
реализации приходится 1525 строя-
щихся мест в детских садах, то есть 
95 мест на один проект. В настоящее 
время в округе проектируется 10 новых 
дошкольных учреждений. Из них во-
семь будут муниципальными, а четыре 
— частными. Большая часть новых дет-
ских садов (9) предназначена для жите-
лей массовых новостроек. «Два детских 
сада ориентированы на бизнес-класс 
и один — на премиум-сегмент. В ВАО, 
как и в целом по Москве, ключевую 
роль в создании детских садов играют 
девелоперские компании», — отметила 
эксперт. Она подчеркнула, что только 
28% премиальных новостроек Москвы 

имеют собственные детские сады и 
лишь в 11% случаев эти ДОУ переда-
ются государству.

Далее по обеспеченности строя-
щимися детскими садами следует Се-
верный административный округ (САО): 
2275 мест в дошкольных учреждени-
ях на 25 проектов застройки, то есть 
91 место на один проект. На третьей 
позиции этого своеобразного рейтин-
га расположился Северо-Восточный 
административный округ (СВАО): 
1670 мест в строящихся детских садах 
на 21 проект, что составляет 80 мест 
на один проект.

Меньше всего дошкольных учреж-
дений строится в Юго-Западном и 
Центральном административных окру-
гах Москвы — всего по одному детско-
му саду в каждом. Эксперт объясняет 
это большим спросом на частные до-
школьные учреждения среди жителей 
этих округов, где преимущественно 
реализуются проекты высокого це-
нового сегмента. В ЮЗАО предусмо-
трено 150 мест на 17 строящихся про-
ектов (9 мест на один проект), а в ЦАО 
— 225 мест на 12 проектов (19 мест на 
каждый проект).

Аналитики также подсчитали 
среднее количество мест в одном 
строящемся детском саду. В целом 
по Москве этот показатель составля-
ет 210 мест. Однако в разных округах 
картина неоднородна. Например, в 
Северном административном округе 
(САО) на один детский сад приходится 
в среднем 253 места, в Южном (ЮАО) 
— 248 мест, а в Северо-Восточном 
(СВАО) — 209 мест.

Напомним, что Москва уже много 
лет активно инвестирует в строитель-
ство социальных объектов, включая 
детские сады, школы, поликлиники, 
больницы, спортивные комплексы. С 
2011 года в столице возведено 1118 
объектов социальной инфраструктуры. 
Только в 2024 году было построено 49 
школ и детских садов. Пика строитель-
ство детских садов в Москве достигло 
в 2023 году, когда в столице ввели в 
эксплуатацию 44 ДОУ. В 2024 году этот 
показатель снизился до 26, что в целом 
соответствует средним значениям за 
последние пять лет. 

«Анализ показывает, что москов-
ские власти внимательно следят за 
соблюдением нормативов обеспечен-
ности жителей города дошкольными 
образовательными учреждениями», 
— отметила Арцибашева. По ее сло-
вам, на 2025–2026 годы запланировано 
строительство еще порядка 150 детских 
садов, школ, поликлиник, больничных 
корпусов, спортивных комплексов и 
других социальных объектов. 

 Сергей АРТЕМОВ.

Аналитики исследовали регио-
нальные первичные рынки жилья и 
выявили среди них субъекты Фе-
дерации, где сочетание низкого 
объема строительства, высокого 
уровня средних зарплат и рыночной 
динамики последних лет создает 
предпосылки для будущего скачка 
цен на новостройки. Какие регионы 
вошли в топ самых привлекательных 
для частных инвестиций?

Как рассказала «МК» генеральный 
директор Key Capital Ольга Гусева, завер-
шившееся исследование было основано на 
гипотезе о цикличности рынка и влиянии 
ряда факторов на динамику цен. Предпола-
галось, что наиболее вероятный и быстрый 
рост цен на жилье ожидается в регионах, где 
сочетаются следующие тенденции: низкий 
объем текущего строительства, высокая доля 
населения с заработной платой выше 100 
тыс. руб., заметный рост цен в 2023 году, по-
следующее замедление или снижение цен в 
2024 году, а также сокращение предложения 
новостроек за последние шесть месяцев, 
предшествующие апрелю 2025 года. Для 
анализа были использованы данные по этим 
пяти показателям. Сначала были составлены 
отдельные списки регионов — лидеров по 
каждому показателю. Затем регионы были 
проранжированы по всем пяти показателям, 
причем показателям «доля высоких зарплат» 
и «объем строительства на 1000 жителей» 
был присвоен больший «вес», чем остальным. 
Регионы с наименьшей взвешенной суммой 
рангов были определены как наиболее пер-
спективные для инвестиций. 

Результаты исследования показали, что 
регионов с «идеальным» сочетанием всех 
рассматриваемых факторов, указывающих 
на однозначный потенциал роста цен на но-
востройки, не выявлено. Это подтверждает 
сложность и неоднородность российского 
рынка недвижимости. Тем не менее ряд ре-
гионов демонстрирует наиболее благопри-
ятное сочетание тенденций, что делает их 
привлекательными для инвестиций. В топ 
вошли регионы с различными комбинациями 
факторов, среди которых наблюдается как 
высокая доля населения с большими зар-
платами, так и низкий объем строительства, 
что может свидетельствовать о наличии отло-
женного спроса. Также в топ вошли регионы, 
где наблюдалось значительное замедление 
роста цен в 2024 году после бурного роста в 
2023-м, что может указывать на потенциал 
для восстановления роста в будущем.

«Согласно результатам анализа, наи-
более перспективными для инвестиций 
выглядят Республика Коми, Омская об-
ласть, Орловская область, Красноярский 
край, Рязанская область, Брянская область, 

Вологодская область, Кемеровская область, 
Республика Бурятия и Санкт-Петербург», — 
отметила эксперт.

Так, в Республике Коми отмечены отно-
сительно высокие зарплаты (21% населения 
с доходом выше 100 тыс. руб.), низкий объем 
строительства (316 кв. м на 1000 жителей), 
умеренное снижение предложения (-13%), 
а также значительное замедление роста 
цен в 2024 году (-19%) после роста на 25% 
в 2023-м.

Омская область характеризуется более 
низкими зарплатами (7%), но также низким 
объемом строительства (480 кв. м на 1000 жи-
телей). Снижение предложения незначитель-
ное (4%), а замедление роста цен составило 
-18% после роста на 36% в 2023 году.

В Орловской области зарплаты ниже 
среднего (4%), объем строительства выше, 
чем у лидеров (558 кв. м на 1000 жителей), 
но при этом наблюдается одно из самых 
больших снижений предложения (-28%) и 
заметное замедление роста цен (-19% после 
24% роста в 2023 году).

Красноярский край, наоборот, демон-
стрирует высокие зарплаты (23%) и средний 
уровень строительства (524 кв. м на 1000 
жителей). Снижение предложения неболь-
шое (-9%), а вот динамика цен отличается 
от других регионов топа: в 2024 году цены 
продолжили расти на 9% после роста на 41% 
в 2023-м.

В Рязанской области зарплаты относи-
тельно невысокие (6%), строительство на 
среднем уровне (559 кв. м на 1000 жителей), 
снижение предложения умеренное (-12%), а 
замедление роста цен значительное (-21% 
после 28% роста в 2023 году).

«Наше исследование фокусируется на 
долгосрочных факторах, влияющих на цены 
на новостройки», — отметила Гусева. Поэто-
му, по ее мнению, вполне возможно, что в 
ближайшие месяцы в выделенных регионах 
может продолжаться замедление роста цен 
или даже их снижение под влиянием текущей 
рыночной конъюнктуры. Однако даже в этом 
случае общие тенденции местных рынков, си-
туация со спросом и предложением, а также 
уровень доходов населения говорят о том, что 
именно в этих регионах мы ожидаем наибо-
лее быстрого восстановления или ускорения 
роста цен в перспективе. Сочетание таких 
факторов, как низкий объем строительства 
на тысячу жителей, высокая доля населения 
с зарплатами выше 100 тыс. руб., а также 
существенная коррекция цен после периода 
бурного роста, создает базу для будущего 
повышения стоимости жилья.

«Конечно, инвестиции в недвижимость 
всегда связаны с определенными рисками. 
И перед принятием решений необходимо 
проводить тщательный анализ конкретных 
проектов и локальных особенностей рынка. 
Тем не менее наше исследование позволяет 
выделить регионы, которые заслуживают 
пристального внимания инвесторов, ориен-
тированных на долгосрочную перспективу», 
— заключила эксперт.

Ольга КВАСОВА.

В 2025 году изменились требования к 
домам, приобретаемым с использова-
нием материнского капитала, а точнее, 
к пакету предоставляемых документов. 
Стало обязательным предоставление 
справки о пригодности дома для постоян-
ного проживания. Без нее в перечислении 
средств материнского капитала будет от-
казано. О нововведениях «МК» рассказа-
ла заместитель руководителя ипотечного 
департамента компании «Этажи» Татьяна 
Решетникова.

Использовать материнский капитал можно 
как для покупки квартиры на первичном или вто-
ричном рынке, так и на покупку, строительство 
или реконструкцию дома, досрочное погашение 
ранее оформленной ипотеки и даже на оплату 
вступительного взноса в жилищно-строительный 
кооператив.

Право на получение материнского капитала 
имеют семьи с первым и вторым ребенком, рож-
денными или усыновленными с 2020 года, семьи 
с двумя детьми, рожденными или усыновленными 
в 2007–2019 годах, с тремя и более детьми (если 
раньше не было права на маткапитал), семьи с 
появившимся вторым или каждым последующим 
ребенком начиная с 2020 года, если раньше права 
на материнский капитал не было.

После очередной индексации, которая 
ежегодно проводится в феврале, размер ма-
теринского капитала составляет от 690 до 912 
тыс. руб. Причем индексируются абсолютно все 
сертификаты, которыми их правообладатели 
еще не успели воспользоваться, как правило, 
на уровень официальной инфляции. С учетом 
того, что цены на недвижимость часто обгоняют 
инфляцию, применять материнский капитал 
лучше в первые месяцы после очередной его 
индексации.

Воспользоваться материнским капиталом 
можно как минимум до 2030 года, пока программа 
продлена на этот срок.

Сферы применения материнского капитала 
постоянно расширяют. Сейчас сразу после по-
лучения его можно использовать, в том числе на 
улучшение жилищных условий с помощью ипотеки, 
услуги по присмотру за детьми (например, детский 
сад), ежемесячную выплату на ребенка до трех лет 
(только для семей с низким доходом), приобрете-
ние товаров и услуги для детей-инвалидов.

А вот улучшить жилищные условия с помощью 
материнского капитала, но без ипотеки, удастся 

только когда ребенку исполнится три года. То же 
относится и к затратам на среднее и высшее об-
разование детей или перечисление материнского 
капитала в счет накопительной пенсии матери.

У обладателей материнского капитала нет 
обязанности использовать всю сумму за один раз. 
Его можно разделить, например, часть направить 
на строительство дома, а другую — на погашение 
ранее взятой ипотеки. Но есть важный нюанс. При 
использовании средств субсидии на улучшение 
жилищных условий наступает обязанность выде-
лить доли в объекте недвижимости каждому члену 
семьи, которые были на момент использования 
материнского капитала. Совершеннолетние дети и 
официальный супруг имеют право через нотариуса 
отказаться от своих долей.

При рефинансировании ипотеки, в которой 
использовались средства материнского капитала 
есть свои особенности. Часть банков не рефинан-
сируют такие кредиты, если уже были выделены 
доли детям, другие банки — наоборот. Поэтому 
при рефинансировании таких кредитов нужно 
учитывать политику каждого банка.

Материнский капитал в том числе может быть 
использован на погашение ипотеки, оформленной 
до рождения ребенка, с этим сложностей нет. Зато 
могут быть проблемы с льготными кредитами и 

эти риски надо учитывать. По новым правилам 
средства материнского капитала перечисляются 
в качестве первоначального взноса по ипотеке, 
только после подтверждения ее выдачи банком. 
Проблема в том, что если по каким-то причинам 
в перечислении субсидии будет отказано, то при 
расторжении сделки человек потеряет право на 
льготную ипотеку. Единственный вариант — внести 
собственные средства, чтоб не допустить рас-
торжения кредитного договора.

Есть тонкости и при продаже недвижимости, 
при приобретении или строительстве которой были 
использованы средства материнского капитала. В 
этом объекте должны быть выделены доли детям, 
а у опеки необходимо запросить право на продажу 
и выделить соразмерные доли с другом объекте 
недвижимости. В приобретаемом объекте не-
движимости нужно будет выделить доли детям. 
Причем это не должно привести к ухудшению жи-
лищных условий.

Часть банков запрещает выделять доли детям 
до погашения ипотеки, поэтому в случае продажи 
надо будет сначала погасить остаток долга, затем 
выделить положенные доли, оформить согласие 
на продажу у органов опеки и потом уже совер-
шать сделку.

Елена СОКОЛОВА.

По итогам прошлого месяца дина-
мика средней стоимости квартиры в 
большинстве городов страны впер-
вые за последние 12 месяцев ушла в 
минус. По оценке аналитиков, сред-
ний размер скидок достиг рекордно-
го уровня. Кроме этого, увеличилась 
доля рассрочек от собственников 
без использования ипотеки. Куда 
пойдут цены на жилье в конце весны 
— начале лета? 

По итогам апреля прирост цены «ква-
драта» в среднем по России смог удержаться 
в плюсе, отметил генеральный директор 
федерального портала «Мир квартир» Па-
вел Луценко. По его оценке, из 70 городов 
РФ с населением свыше 300 тыс. человек, 
в 45 городах стоимость одного «квадрата» 
жилья выросла, в 21 — упала, в 4 осталась 
прежней. Особенно сильно 1 кв. м квартир 
на вторичном рынке подорожал в Москов-
ской области (+1,9%), Ижевске (+1,4%), Кур-
ске (+1,2%), Ленинградской области (+1,2%) 
и Кирове (+0,9%). Наибольшее снижение 
произошло в Грозном (-1,6%), Мурманске 
(-0,7%), Новокузнецке (-0,7%), Орле (-0,6%) 
и Волгограде (-0,5%). В Москве цена метра 
поднялась на 0,7%, до 365 618 руб., в Санкт-
Петербурге — на 0,4%, до 212 598 руб. (см. 
таблицу). 

По оценке исполнительного директо-
ра компании «Этажи» Юлии Бочарниковой, 
среди российских мегаполисов наибольший 
рост средней стоимости квадратного метра 
по итогам прошлого месяца зафиксирован 
в Новосибирске (+1,6%), Волгограде (+0,9%) 
и Перми (+0,7%), а снижение — в Челябин-
ске (-1%), Омске и Краснодаре (по -0,7%), 
Воронеже (-0,6%), Красноярске и Нижнем 
Новгороде (по -0,4%).

Зато средняя цена квартиры в течение 
второго месяца весны выросла в 27 городах, 
в 35 — снизилась, в 8 цены не изменилась. 
Самый большой прирост, по данным Луцен-
ко, оказался в Московской области (+2,3%), 
Кемерове (+1,1%), Белгороде (+0,7%), Крас-
ноярске (+0,6%) и Кирове (+0,6%). Самое 
глубокое снижение средней стоимости лота 
произошло в Магнитогорске (-2,5%), Саранске 
(-1,9%), Чебоксарах (-1,7%), Тольятти (-1,6%) и 
Ульяновске (-1,6%). Столичные квартиры на 
«вторичке» подорожали на 0,3%, до 22,2 млн 
руб., а петербургские совершенно не измени-
лись в цене и по-прежнему стоят 12,0 млн руб. 
В целом по городам РФ средняя стоимость 
лота снизилась за апрель на 0,2%, до 6,4 млн 

руб. Для сравнения: последний раз динамика 
общей цены квартиры была отрицательной 
год назад, в апреле 2024 года.

«Предложение на вторичном рынке уве-
личилось за последний месяц на 19%, так 
как сюда вернулись те, кто ранее снял свои 
объекты с продажи, рассчитывая заработать 
денег от аренды жилья. Оказалось, что сда-
вать квартиру — не такое уж легкое дело. И 
не такое уж прибыльное, ведь ставки аренды 
падают уже не первый месяц», — пояснил 
Луценко. По его мнению, поскольку цены на 
новостройки падать упорно не желают, все 
больше покупателей не гнушаются присмо-
треться поближе к вторичной недвижимости, 
которая более доступна.

Как рассказала «МК» Юлия Бочарникова, 
в минувшем апреле увеличилась доля рас-
срочек от собственников без использования 

ипотеки. Продавцы «вторички» стали более 
лояльны к этому инструменту реализации 
своих объектов. Причем при коротких сроках 
они готовы предоставлять их без начисления 
процентов за пользование рассрочкой и уве-
личения стоимости объекта. Плюс основная 
доля продаж сейчас по тем объектам, кото-
рые реализуются с дисконтом. «Средний раз-
мер скидок держится на рекордном уровне 
— 6–6,1% от начальной цены предложения», 
— подчеркнула специалист.

Еще один интересный тренд — растет 
доля спроса на квартиры большей площа-
ди. По мнению Бочарниковой, особенно это 
заметно в городах, попавших под действие 
семейной ипотеки на готовое жилье. Но и в 
других населенных пунктах студии и одно-
комнатные квартиры менее популярны из-за 
растущей доли встречных сделок. Купить 

стартовое жилье из-за высоких ставок по 
рыночной ипотеке на вторичном рынке стало 
проблематично. «Доля сделок с участием 
заемных средств на вторичном рынке сей-
час не превышает 20%, но и среди них пре-
обладает по большей части мини-ипотека, 
когда покупатели берут небольшие недо-
стающие суммы на уровне, не превышающем 
40–50% от стоимости квартиры», — отметила 
эксперт.

По прогнозу Бочарниковой, в мае и июне 
объем предложения в РФ продолжит расти 
из-за ограниченного спроса, а вместе с ним 
и усилится конкуренция за реального по-
купателя. Поэтому она ожидает сохранения 
высокого уровня среднего дисконта и рас-
ширения использования рассрочек при про-
даже готовых квартир, которые становятся 
все более привычным инструментом продаж. 
Средние цены, с ее слов, будут колебаться в 
околонулевой зоне, демонстрируя неболь-
шие колебания.

Как полагает руководитель АЦ «Инди-
каторы рынка недвижимости IRN.RU» Олег 
Репченко, оттепель на рынке готового жилья 
может продлиться недолго. Скорее всего, по 
его мнению, после длинных майских празд-
ников на московском рынке недвижимости 
начнет проявляться сезон отпусков. «Сильных 
драйверов для роста спроса и цен сейчас 
нет: стоимость жилья остается перегретой, 
ипотека — недоступной, а ставки по депо-
зитам — очень привлекательными. В таких 
условиях гораздо выгоднее копить на кварти-
ру или первоначальный взнос, а не спешить 
с покупкой», — заключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

ПРОДАВЦАМ «ВТОРИЧКИ» 
ПРИГЛЯНУЛАСЬ РАССРОЧКА
В крупных городах упала средняя цена лота 

СЕМЬЯ РАСПАЛАСЬ, ИПОТЕКА ОСТАЛАСЬ
Как делится 
недвижимость бывших 
супругов при разводе

НАВИГАТОР ИНВЕСТОРА

Какие регионы РФ 
имеют наибольший 
потенциал роста цен 
на новостройки

МАМАМ РАСШИРИЛИ 
ВОЗМОЖНОСТИ
Что изменилось 
при покупке дома 
или квартиры 
на маткапитал?

НЕДЕТСКИЕ 
РАДОСТИ 
Где в старой Москве 
строится больше всего 
детсадов?

СКОЛЬКО СТОЯТ ВТОРИЧНЫЕ 
КВАРТИРЫ В КРУПНЫХ ГОРОДАХ 
СТРАНЫ
Город Цена за кв. м,  Прирост
 тыс. руб. за апрель

Москва 365,6 0,7% 
Сочи 305,2 0,2%
СПб 212,6 0,4%
Казань 180,8 0,3%
Севастополь 176,0 0,6%
Владивосток 175,8 -0,3%
Н. Новгород 146,6 0,6%
Калининград 134,5 0,7%
Екатеринбург 133,2 0,5%
Краснодар 132,4 0,4%

Источник: mirkvartir.ru.
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Почему одни люди могут бесстрашно от-
крывать новый бизнес, а другие тысячу 
раз все взвесят и все равно передумают, 
опасаясь, как бы чего не вышло? Это во 
многом зависит от врожденного уровня 
тревожности, считают ученые. Они ста-
раются изучить это психологическое ка-
чество, которое в той или иной степени 
присутствует у каждого человека. Недавно 
исследователи из Института цитологии и 
генетики Сибирского отделения РАН (ИЦиГ 
СО РАН) провели анализ наследственных 
факторов, которые влияют на состояние 
чрезмерно высокой или низкой тревож-
ности у людей и животных. 

Тревожность — это склонность человека 
воспринимать окружающий мир как потенци-
ально опасный и оценивать надвигающуюся 
угрозу, помогая вовремя убежать, или предот-
вратить неприятности. 

Хорошо, когда уровень тревожности адек-
ватен складывающейся обстановке. Но ведь 
бывают и крайние его точки, когда, к примеру, 
человек вообще не боится ничего и, следова-
тельно, подвержен излишнему травматизму, 
совершению аварий (таких, кстати, не берут в 
космонавты). Есть, наоборот, люди с заячьей 
душой, которые патологически боятся шаг 
шагнуть к чему-то неизведанному. 

— Есть разные виды тревожности, — по-
ясняет один из авторов работы, заведующий 
лабораторией психологической генетики ИЦиГ 
СО РАН, доктор философских наук Александр 
Савостьянов. — Кто-то боится, что его изобьют, 
а кто-то — что его посчитают трусом. Можно 
бояться, что не справишься с рабочей задачей, 
или бояться, что перестанут уважать...

— Отчего же зависит уровень таких 
тревожных ожиданий?

— В существенной степени он зависит от 
наследственных особенностей человека. Но 
то, как они проявятся, зависит от воспитания 

человека и от его окружения. Если вы живете 
в стандартных условиях, то высокая тревож-
ность для вас негативный и, скорее всего, 
лишний фактор, мешающий спокойно жить, 
наслаждаясь различными сферами бытия. Но 
если вы живете в условиях реальной опасно-
сти, то высокая тревожность может оказаться 
фактором, который вас защищает, и вы вовре-
мя избегаете опасных ситуаций. Изначально 
ученые пытались найти отдельный ген для 
тревожности, например, тот который опреде-
ляет перенос нейромедиатора серотонина в 
головном мозге. Но вскоре выяснилось, что 
по единственному гену ничего невозможно 
предсказать, оказалось, что в процесс воз-
никновения тревожности вовлечено около 
200 (!) генов. 

Дальше перед исследователями вста-
ла новая загадка: генов-то много, но вклад 
каждого из них в отдельности оказался очень 
маленьким. Для того чтобы разгадать ее, мы 
и прибегли к так называемому биоинформа-
ционному анализу — автоматическому чте-
нию большого количества статей при помощи 
компьютерной программы. Такая программа 
была создана на базе ИЦиГ специально для 
извлечения знаний из текстов. Мы настроили 
ее на извлечение данных о генах тревожности 
мышей и людей.

— Чем были ценны мыши?
— У них можно взять кусочек мозга и по-

смотреть, как экспрессируются гены, связан-
ные с тревожностью, то есть происходит ли 
синтез белка на основе этих генов или нет. 
Авторы статей создавали мышам опасные си-
туации и смотрели, как все это происходит, как 
работает тот или иной ген. Мы же при помощи 

автоматического чтения статей о подобных экс-
периментах, реконструировали все гены, во-
влеченные в регуляцию тревожности, сначала 
у животных, а потом и у человека. В результате 
получили визуализацию работы генов при тре-
вожности: со всеми их «взаимоотношениями», 
степенью влияния друг на друга в зависимости 
от разных жизненных ситуаций. 

— Сколько работ вы проанализировали 
при помощи своей программы?

— Мы анализировали те, которые были 
написаны в течение последних 20 лет и выло-
жены в открытый доступ. Таких оказалось сотни 
тысяч! Вы же понимаете, что для их прочтения 
«вручную» нам не хватило бы и целой жизни.

— И к какому новому выводу вы приш-
ли, проштудировав при помощи компью-
тера эти работы?

— Получилось, что разные типы тревож-
ности — это не просто разная интенсивность 
работы одних и тех же генов. Это совершенно 
разные состояния генетической сети. Суще-
ствуют три разных состояния: низкая, средняя 
и высокая тревожность. И переключения с 
первого на второе и со второго на третье очень 
сильно отличаются по своим биологическим 
механизмам. Иными словами, мы научились 
отличать экспрессию генов, свойственную 
разным уровням тревожности.

— То есть каждый из исследователей 
до вас видел набор генов тревожности, 
понимал, что они взаимосвязаны, но не 
складывал их в общий механизм?

— Именно так. Мы поняли, как они связаны 
между собой в генетическую сеть, как влияют 
друг на друга. Кроме того, мы создали графи-
ческую схему разных состояний тревожности. 

И все это без конкретного эксперимента — 
мы сами не проводили обследования мышей, 
но благодаря анализу большого количества 
публикаций пришли к обоснованию нового 
результата.

— Если учесть, что вы опирались на 
данные сотен тысяч экспериментальных 
работ, то о каком количестве человек, уча-
ствовавших в них, идет речь?

— Сотни тысяч — это статьи, написанные 
на материале, полученном как у животных, так 
и у людей. Если брать только «человеческие» 
исследования, то это несколько десятков тысяч 
статей. Мы точно не подсчитывали количество 
участников, но думаю, что их могло быть больше 
миллиона.

— Если взять двух человек с высоким 
уровнем тревожности, у них будет оди-
наковая конфигурация взаимодействия 
генов?

— Она будет отличаться.
— Кому могут пригодиться данные о 

различных механизмах происхождения 
высокого и низкого уровня тревожности у 
человека? К примеру, я сдам генетический 
материал и вы с высокой точностью узнаете 
мой уровень тревожности?

— Уровень тревожности опытный психолог 
может узнать и без генетического анализа, при 
помощи опросов или поведенческих тестов. 
Он также проявляется и на электроэнцефало-
грамме. Генетика же нужна, чтобы правильно 
подбирать анксиолитики (вещества, снижаю-
щие тревожность. — Авт.). Такие назначают, 
к примеру, пациенту, который сильно пере-
живает по поводу предстоящей серьезной 
операции. Однако врачи нередко сталкиваются 

со сложной задачей подбора правильного 
препарата. Ведь у двух вроде бы схожих по 
уровню тревожности людей могут быть сильно 
отличающиеся друг от друга механизмы ее 
появления.

— Есть профессии, связанные с вы-
соким уровнем риска. У людей этих про-
фессий не возникает привыкания к тревож-
ности? Может, она со временем сходит 
на нет? 

— Мы в свое время оценивали уровень 
тревожности и брали пробы генетического ма-
териала у хирургов, имеющих веские причины 
для возникновения тревожности, связанные с 
возможными ошибками во время операции. 
Высокотревожных среди них оказалось боль-
шинство — в этой профессии нельзя без этого 
свойства личности, потому что деятельность 
связана с высоким риском для пациентов. Од-
нако профессиональные хирурги наряду с вы-
сокой тревожностью обладают и способностью 
вовремя справляться со своей тревогой. Что же 
касается привыкания, то существует понятие 
стратегии переживания тревоги. Человек может 
стремиться избежать опасности, подготовить-
ся к опасности, запретить себе думать об опас-
ности и так далее. Разные стратегии — это не 
генетический, а скорее социальный механизм, 
зависящий от человеческой воли. Человек не 
может по своему желанию поменять уровень 
тревожности, но может менять свое отношение 
к нему. В зависимости от того, какую страте-
гию управления своим поведением выбирает 
человек, уровень тревожности оказывает на 
его жизнь положительное или отрицательное 
влияние. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Загадка 
исчезновения тел

...У супругов Николая и Натальи 
(имена изменены) случилось 
страшное горе: от остро-
го лейкоза в возрасте 10 
лет умерла дочь. Хорони-
ли ее в гробу, обитом ро-
зовым велюром. Нарядили 
умершую в пышное желто-
бежевое платье и бежевые 
туфельки. Все эти подробно-
сти несчастные родители будут 
не раз вспоминать во время дачи 
свидетельских показаний. 

Через несколько дней после 
похорон отец обнаружил, что с мо-
гилы исчезла фотография дочери. 
А еще через неделю он пришел на 
погост вместе с женой, и оба остол-
бенели: могилу кто-то раскапывал! 

«Холм был не той формы и ниже, 
— рассказывал Николай в полиции. — 
Ограда испачкана землей, цветы воткну-
ты в беспорядке». 

Сотрудники полиции выехали на клад-
бище. Во время эксгумации выяснилось, 
что в головной части крышки гроба появи-
лось отверстие размером 20х50см, а сам он 
полностью забит землей. Трупа там не было. 
Тело девочки нашли в декабре 2011 года вме-
сте с еще одним. Оба лежали друг на друге, 
прикопанные землей у корней огромного 
дерева в лесу.

...Светлана (имя изменено) пережила 
ужасную трагедию. В автокатастрофе по-
гибла ее родная сестра с мужем и двухлетней 
дочкой. Они ехали семьей на машине отдыхать 
на юг, но произошло лобовое столкновение. 
Шансов выжить не было. Всю семью похо-
ронили в одной могиле. Тело племянницы 
Светланы было в специальной пленке, по-
верх которой надели белое атласное платье 
с коротким рукавом, на голову — веночек 
из гипюра. Именно этот веночек спустя не-
сколько дней Светлана увидела торчащим 
из земли из раскопанной могилы. Как потом 
выяснится, Москвина эта могила привлекла 
тем, что была засыпана ворохом игрушек. Но 
он не тронул тело ребенка, а только забрал с 
собой крошечное платье. 

...Нина (имя изменено) похоронила свою 
маленькую дочь, утонувшую в море. Девочку 
накрыла волна в тот момент, когда она бегала 
по берегу. Белое бальное платье, белые туф-
ли, белые колготки... Перед тем как закопать 
гроб, на него сверху положили пупса. А саму 
могилу почти полностью «укрыли» мягкими 
игрушками. Наверху — деревянный крест с 
фотографией. Потом несчастная мать никак 
не могла понять, куда постоянно исчезает 
фотография дочери. Всего с креста пропало 
девять (!) снимков. Найти этому объяснение 
она не могла и просто выставляла очередную 
новую фотографию. Но самое удивитель-
ное ее ждало потом. В цветник, сделанный 
на могиле примерно через полтора месяца 
после похорон, мать положила ожерелье из 
жемчуга. В середине сентября 2008 года, 
когда она убиралась в цветнике, ее рука про-
валилась в могилу по локоть. Женщина тогда 
подумала, что могилу рыли, что-то искали 
(«Может, узнали про ожерелье?»). Однако в 
правоохранительные органы она не обрати-
лась и узнала о том, что тела дочери в гробу 
не было, только через три года. 

…Горе пришло в семью Семеновых не-
ожиданно — у их 12-летней дочери обнару-
жили рак крови. Пока собирали деньги на 
пересадку костного мозга, она умерла от 
легочно-сердечной недостаточности. Дочь 
похоронили в зеленом пышном платье с рю-
шечками. После похорон мать посещала мо-
гилу практически через день. Очень быстро 
вместо креста установили памятник. И тут же 
с него пропала фотография дочери. Потом 
родители обнаружили большую пластиковую 
куклу в одежде. Игрушку ее выбросили. А о 
том, что тела дочери к тому времени в гробу 
уже не было, узнали через два года. 

 ...Иван Николаевич (имя изменено) на 
Нижегородском кладбище появлялся факти-
чески каждый день с тех пор, как похоронил 
свою 11-летнюю дочь. Девочка умерла от 
опухоли головного мозга. Похоронили ее в 
школьной форме. В гроб положили блокнот, 
цветные карандаши, ручку, мягкую игрушку 
(медвежонка) и куклу. На могиле поставили 
деревянный крест с табличкой и с фотогра-
фией. Сначала пропала фотография — Иван 
Николаевич решил, что ее унесло ветром. 
А потом он обратил внимание, что могила 
как будто немного просела, и заподозрил 
неладное. Когда эксперты после его обра-
щения в полицию извлекли гроб, то тела там 
не было. Его нашли только через год — в 
квартире местного жителя, историка, жур-
налиста, писателя и переводчика Анатолия 
Москвина. 

В общей сложности в поли-
цию поступило около десят-
ка заявлений от родителей, 
которые сообщили о том, что 
могилы их умерших детей были 
осквернены. Не все захороне-
ния, подвергшиеся вандализму, 
были свежими. Некоторым было 
больше 5 лет. Но куда пропали 
тела? 

 Следствие рассматривало раз-
ные версии, среди них было и пред-
положение о том, что орудует маньяк-
некрофил. Родителям было страшно 
даже подумать, что тела их детей выко-
пали для того, чтобы надругаться. Слава 
богу, самые жуткие предположения не 
подтвердились. Как потом скажет отец 
одной из девочек: «Все-таки хорошо, что 
он их хотя бы не насиловал». 

Многие родители узнали, что в могилах, 
на которые они регулярно приходили, не было 
тел, только после задержания Москвина. Кто-
то нечасто ходил на погост, кто-то просто не 
обращал внимания на то, что могилка «про-
села». Но большинству и в голову не могло 
прийти, что с телами детей что-то может слу-
читься. Да и надо признать, что Москвин со 
временем научился извлекать трупы и заново 
закапывать гроб почти виртуозно. 

По словам одной бабушки, их семья даже 
не поверила, узнав, что Москвин еще летом 
2008 года выкопал ребенка. А когда они узна-
ли подробности, то были просто в ужасе: 
Москвин отнес тело в лесополосу, спрятал и 
целый год «мумифицировал», засыпая сухой 
солью и содой. В сентябре решил, что тело 
достаточно «подготовлено», положил его в 
рюкзак и принес к себе домой, где вставил в 
орбиты глаз пуговицы. Так его там и нашли. 

В общей сложности в квартире Москвина 
обнаружили 24 мумифицированных трупа, 
которые он вырыл на кладбищах в период с 
2001 по 2011 год. 

Логово «кукольника» 

 До сих пор сложно найти объяснения, 
почему близкие маньяка не забили тревогу? 
Неужели они не видели, что происходит с 
Москвиным? 

Рассказ отца. 
Отца Москвина опрашивали несколько 

раз и правоохранители, и судебные экспер-
ты. И тех, и других волновал вопрос: как все 
началось? 

Итак, вот что пояснил отец. В 2001 году 
сын занимался репетиторством с одной де-
вочкой, в квартире которой увидел набор па-
рикмахера, куда входила кукольная голова. 
Анатолию она понравилась, поэтому вместо 
денег за репетиторство он попросил эту голо-
ву, и ему не отказали. Так в квартире Москви-
ных появилась первая кукла. Вскоре он купил 
еще одну голову и снова сделал куклу. «Это 
были две красивые куклы, которые находились 
в нашей с женой комнате. Почему сына стали 
интересовать куклы, мы не знали».

В это время Анатолий работал в Инсти-
туте иностранных языков, где организовал 
занятия по кельтскому языку. Курсы стала 
посещать девушка, которая ему очень по-
нравилась. Она, по словам отца, была не-
обычной — например, ей достаточно было 
одного взгляда на страницу, чтобы запомнить 
текст. В общем, Анатолий и эта девушка стали 
встречаться. Хотели даже пожениться. Од-
нако после окончания университета невеста 
куда-то уехала. 

«Сын очень переживал это разлуку и все 
время ждал ее возвращения. И так на про-
тяжении 10 лет».

Рассказ матери. 
У родителей Москвина есть уютный до-

мик в селе. Они называют его дачей. Туда они 
уезжают в апреле и возвращаются в сентябре. 
Все это время сын находился в квартире один. 
Но не доверять ему они не видели причин. 
Анатолий был человеком умным и успешным, 
мог сам себя обеспечивать и в няньках не 
нуждался. 

В первый раз «другие» куклы они увидели, 
как раз вернувшись осенью с дачи. 

«Куклы были страшные, лица у них были 
обмотаны чулками, на самих куклах были 
какие-то одежды. Нам эти куклы не нрави-
лись. Мы спрашивали у сына, почему куклы 
такие страшные, на что он отвечал, что 
ему не хватает времени, чтобы их 
облагородить. В это же время в 
квартире в небольшом количе-
стве стала появляться одежда, 
которую приносил сын. Анатолий 
говорил, что она ему нужна, чтобы 
одевать кукол. Сначала эта одежда 
лежала на диване, а затем он стал 
складывать ее в ванну и ругался, когда 
мы эту одежду перемещали. Несколь-
ко раз видели, что сын стирал свадеб-
ные платья. Говорил, что нашел их на 
помойке».

Рассказ коллеги. 
Михаил (имя изменено) познакомил-

ся с Москвиным в 2004 году. Практически 

сразу же Анатолий поделился с ним, что имеет 
страсть к коллекционированию кукол. 

«Когда я в первый раз пришел домой к 
Москвину, увидел куклу больше человеческого 
роста, похожую на манекен. Она находилась 
в комнате его родителей в левом дальнем 
углу около стула. Кроме того, я видел еще 
две куклы, сидящие на шкафу, в зале. Они 
размерами были похожи на настоящих кукол 
из магазина, были одеты в красивые платья. 

Примерно в 2010–2011 годах я увидел в 
квартире Москвина еще одну куклу ростом 
около полутора метров, которая сидела в зале 
на диване. Ее лицо было замотано тряпкой, 
на голове — капюшон. С этой куклой Москвин 
разговаривал как с живой. Он ей меня пред-
ставлял: «Ты не бойся, это Михаил пришел». 
После предлагал либо кукле поздороваться 
со мной, либо мне поздороваться с куклой. 
По правде сказать, мне она не нравилась, 
более того — пугала. Так что когда я приходил 
к Москвину, то просил его убрать куда-нибудь 
ее. И он куда-то эту куклу относил». 

Москвин поведал товарищу, что в другой 
комнате у него есть большая коллекция кукол. 
Но поскольку она была полностью завалена 

книгами, Михаил не смог туда пройти, что-
бы посмотреть «экспонаты». Да и особого 
желания у него не было. 

А вот запах он чувствовал… Неприятный, 
затхлый запах, который стал заметно силь-
нее последний год. Он спрашивал об этом 
запахе Москвина. На тот отвечал уклончи-
во: «так, ставлю магические опыты». А еще 
смущало Михаила, что по всей квартире 
валялась детская одежда, игрушки. Москвин 

говорил, что собирал их на помойках. И до-
бавлял, что хочет удочерить ребенка.

«Делал себе подружку»

Анатолий Москвин — полиглот. Среди 
тем, которыми он всегда интересовался, 
в особом ряду была и тема кладбищ. Ему 
нравилось приходить на городские по-

госты, изучать памятники. Некоторые 
свои статьи он посвятил изучению 

истории через традиции захороне-
ния. Знал он и о том, что много веков 
назад практиковались «повторные» 

захоронения. Первое было вре-
менным, а второе уже постоян-

ным. Или, например, умерших 
зимой складывали в отдельное 

помещение, где они были на 
морозе, а по весне каждый 
забирал «своего» покойника 

и предавал земле. Как бы то ни 
было, Москвин ни кладбищ, ни покойни-

ков не боялся. А тонкости мумифицирования 
он постигал с помощью научной литературы 
и... практики. Так, он пришел к выводу, что 
надо сделать «сушку»: выкопал в лесу яму, в 
которую на время клал тела. Многое для него 
самого было экспериментом. А вот на вопрос, 
зачем ему все это, он давал разные ответы.

Говорил, что хотел дать детям вторую 
жизнь. Говорил, что ему самому хотелось 
ребенка и он таким образом его «создавал». 
Говорил, что искал «подружку», которая всегда 
будет с ним. Важный нюанс — все «куклы» 
исключительно женского пола в возрасте от 
2 до 15 лет. Тела он набивал газетами, про-
питанными восковидным веществом, лица и 
кожу натирал парафином.

Приведу — устами сотрудников право-
охранительных органов — рассказ об одном 
из следственных мероприятий. Москвина 
вывезли на кладбище, на могилу, которую он 
раскопал в 2008 году. 

«На месте он пояснил, что в течение все-
го июня 2008 года активно разыскивал эту 
девочку по всем кладбищам города и нашел 
ее только здесь где-то в начале июля. На тот 
момент на могиле стоял деревянный крестик 
и был холмик, на котором лежали несколько 
игрушек: зайцы, мишки и так далее. Он захотел 
пообщаться с девочкой-самоубийцей. 

Подкопал под крест, добрался до гроба. 
Вскрыл его. Взял тело девочки. Она была одета 
в белое длинное платье, гольфы до колен и 
белые туфельки. Он подумал, что «может быть, 
она в принципе станет моей подружкой». Он 
решил взять тело этой девочки и унести его 
в сушилку, чтобы посушить и посмотреть, что 
из этого может получиться». 

Забегая вперед, скажу, что некоторые 
родители потребовали возмещения им мо-
рального вреда. Но большинство от исков 
отказались. 

От глумления 
к вандализму

Накануне ареста у Москвина начались 
проблемы с законом. 

Началось все летом 2010 года, когда его 
уволили из газеты «Нижегородский рабочий». 
Поводом стало обращение общества «Ниже-
городский областной центр татарской куль-
туры». Оно потребовало дать опровержения 
на несколько статей Москвина об истории 
татарских селений края. Представители об-
щества посчитали, что эти публикации носят 
провокационный характер с выпадами против 
татарской национальной группы. В итоге глав-
ный редактор уволил его, цитирую Москвина, 
«даже не выслушав, несмотря на четыре года 
безупречной работы». Историк обратился в 
суд с иском о защите чести, достоинства, де-
ловой репутации и компенсации морального 
вреда к Обществу. Советский районный суд 
Нижнего Новгорода ему отказал. 

Москвин переживал всю эту ситуацию, 
по его словам, очень болезненно, что при-
вело, опять цитирую его, «к ухудшению пси-
хологического состояния». Впрочем, можно 
предположить, что это был один из возможных 
дополнительных триггеров, который привел 
к дальнейшей потере ощущения реальности. 
А случилось вот что. 

Из новостей по телевизору Москвин 
узнал, что 24 января 2011 года в аэропорту 
«Домодедово» прогремел взрыв, погибло 
много людей. Как он потом расскажет сле-
дователям, целые сутки не выходил из дома, 
переживал за жертв теракта. 

25 января он «решил высказать свою 
гражданскую позицию по поводу этого терак-
та», оставив надпись где-нибудь на заборе или 
на доме. В магазине купил баллончик зеленой 
краски и отправился в то место, где ему было 
всегда спокойно, — на кладбище. 
ИЗ МАТЕРИАЛОВ УГОЛОВНОГО ДЕЛА:

«Было около 21 часа. Дойдя до кладби-
ща, увидел, что оно густо засыпано снегом. 
Немного походил по кладбищу и вернулся к 
конторе кладбища. По дороге на кладбище 
искал подходящие стены для надписей, но 
ничего не нашел. Решил использовать для 
выражения чувств боковую стенку конторы 
кладбища, которая была окрашена грязно-
желтой краской. С помощью баллончика кра-
ски нанес надпись: «24.01.2011». Затем еще 
немного погулял по кладбищу и подумал, где 
бы еще что-то написать. Больше подходящих 
мест не было, кроме постамента памятника 
«Родина-мать». Долго думал, имеет ли он 
право использовать постамент памятника для 
выражения гражданской позиции. После этого 
решил, что можно написать, но только то, что 
бы написал о теракте в статье в газете».

Так появились вроде бы безобидные над-
писи: «Домодедово», «Нет террору», «Слава 
России». 

А дальше из показаний чокнутого ученого 
следует, что у него оставалась половина бал-
лончика зеленой краски и тот «жег» ему руки. 
Так что через день Москвин решил съездить 
на другое кладбище и закрасить портреты 
умерших на некоторых памятниках. Так он и 
сделал. Когда краска в баллончике закончи-
лась, психопат выбросил его в снег и ушел. В 

общей сложности Москвин закрасил 
18 памятников. 

Собственно, так на него и выш-
ли правоохранители. 

Москвин сразу во всем при-
знался (да и отпираться смысла 
не было). Казалось, что он даже 

ждал, когда за ним придут. 
Вменили ему надругатель-

ство над телами умерших и 
местами их захоронения. 
Причем и часть 1-ю, и часть 

2-ю статьи 244 УК, кото-
рые предусматривают 

«осквернение надмо-
гильных сооружений, 
совершенное по мо-

тивам религиозной 
ненависти и по мо-

тивам ненависти в 
отношении какой-
либо социальной 

группы, в отношении 
скульптурного сооружения, 

посвященного борьбе с фашизмом, 

и мест захоронения участников борьбы с 
фашизмом».

Опасный или не очень?

Согласно заключению судебной комплекс-
ной психолого-психиатрической комиссии 
экспертов Москвин болен, нуждается в при-
нудительном лечении в психиатрическом ста-
ционаре общего типа. Суд постановил, что 
Москвин совершил преступления, находясь в 
невменяемом состоянии, и поэтому в соответ-
ствии со ст. 21 УК РФ подлежит освобождению 
от уголовной ответственности. Уголовное дело 
прекратили, Москвину назначили принудитель-
ные меры медицинского характера.

— Было несколько маньяков, которые за-
нимались тем, что вынимали и консервировали 
органы, — говорит легендарный (участвовал 
в экспертизах десятков маньяков) судебный 
эксперт Виктор ГУЛЬДАН. — Некоторые, как 
битцевский маньяк Пичушкин, таким образом 
«искали душу». Но случай с Москвиным по-
своему уникален, потому что он изготавливал 
манекены. Тут можно говорить о параноидной 
шизофрении с бредовыми расстройствами, с 
фетишизмом. То, что он был очень эрудиро-
ванным, умным, даже полиглотом, нормально. 
Такие люди могут отличаться высоким интел-
лектом. Мы знаем и писателей, и художников, 
и философов, у которых было это заболевание, 
и на начальных этапах оно помогало им быть 
неожиданными, яркими. Они привлекали к себе 
внимание, они делали открытия. А на поздних 
этапах болезни, когда начинается слабоумие 
шизофреническое, все эти способности ре-
дуцируются и утрачиваются. Яркий пример — 
Ницше. Вначале блестящий ученый и писатель, 
а потом слабоумный старик. 

Вопрос о том, насколько опасен Москвин 
для общества, один из главных. И тут специали-
сты говорят: пока имеется активная бредовая 
симптоматика, он может совершать повторные 
общественно опасные действия. А есть ли она, 
может сказать только экспертиза. Если медики 
когда-нибудь напишут, что он находится в том 
состоянии, когда бредовые расстройства исчез-
ли, суд может (но не обязан) его освободить. 

Пока, несколько дней назад, этого не 
произошло. Москвин продолжает лечиться, 
хотя уверяет, что за 13 лет избавился от недуга. 
Кстати, после выписки психопат не останется 
без надзора. Он будет состоять на спецучете с 
обязанностью регулярно посещать психонев-
рологический диспансер и получать амбула-
торное лечение.

А вот мнение врача-психиатра Вадима 
МОЛОДОГО:

— Даже не выздоровевший человек (а 
параноидный шизофреник никогда до конца и 
не выздоровеет) совершенно не обязательно 
должен принудительно содержаться в спец-
больнице. Когда-то доктор Григорий Сегалин 
(основоположник эвропатологии — раздел 
психиатрии, исследующий влияние болезней 
на творческий процесс) призывал создать для 
таких людей «Институт гениального безумца». 
А главврач психиатрической больницы Влади-
мир Анфимов писал о пациенте, знаменитом 
поэте Велимире Хлебникове: «Вот это наличие 
выдающихся задатков ясно говорит о том, что 
защищать от него общество не приходится, и 
наоборот, своеобразие этой даровитой лич-
ности постулировало особый подход к нему 
со стороны коллектива, чтобы получить от него 
максимум пользы». 

Никто не сомневается  в болезни Москви-
на. Но, с другой стороны, нет сомнений и в 
его потрясающем интеллекте. Если создать 
ему условия для работы, от этого выиграют 
абсолютно все. У меня когда-то был похожий 
пациент (я работал в отделении пограничных 
состояний в Институте психиатрии Минздра-
ва), который являлся очень крупным ученым. 
Он периодически звонил и просил его госпи-
тализировать. Мы давали ему возможность 
работать в столовой (она ведь была закрыта для 
всех пациентов, кроме периода приема пищи). 
И он там книги писал. Таких, как Москвин, не-
мало. Их сотни. По большому счету, не так уж 
и опасны они для общества, а вот общество 
для них более опасно. Я бы создал для них в 
рамках большой больницы с прогрессивным 
главврачом специальное отделение, по кото-
рому они могли бы свободно передвигаться и 
заниматься там наукой.

Многие, кажется, до конца не опреде-
лились, кто для них Москвин: маньяк или 
чудак? Следует его на веки вечные замуро-
вать за колючей проволокой психбольницы 
или наконец отпустить после многолетнего 
лечения? «Он же никого не убил, не покале-
чил, не изнасиловал», — говорят те, кто его 
защищает. Это так. Но никто не мог дать 
гарантию, что он бы не стал это делать, 
если бы его не остановили. 

P.S. Редакция «МК» выражает благо-
дарность сотрудникам Нижегородского 
областного суда за помощь в подготовке 
материала.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Президент США Дональд Трамп под-
вергся критике за то, что Катар решил 
подарить главе Белого дома роскош-
ный Boeing, который называют еще 
«летающим дворцом», стоимостью 
400 миллионов долларов. Трамп, 
по-видимому, подтвердил свое на-
мерение принять щедрый подарок, 
который, по общему мнению, явля-
ется самым дорогим из когда-либо 
предложенных иностранным прави-
тельством. Теперь выяснилось, как 
выглядит изнутри столь роскошный 
презент. 

Катар предложил Трампу суперроскош-
ный реактивный самолет Boeing 747-8 стои-
мостью 400 миллионов долларов для исполь-
зования в качестве «борта номер один» после 
раздражающих и дорогостоящих задержек с 
заказом, который он разместил у Boeing на 
два новых самолета во время своего первого 
срока в 2018 году.

Сообщается, что Трамп оставит само-
лет для личного пользования после ухода 
из Белого дома в рамках сделки, согласно 
которой по окончании срока его полномочий 
право собственности на лайнер перейдет в 
его президентский библиотечный фонд.

Демократы стали первыми, но не един-
ственными критиками плана. Некоторые из 
самых преданных сторонников Трампа также 
высказали свое недовольство. Мол, Катар 
связан с Ираном, поэтому якобы «глупо при-
нимать от них подарки».

Аргумент Трампа по-прежнему заключа-
ется в том, что нынешний президентский са-
молет настолько устарел, что его необходимо 
заменить, и Катар безвозмездно предлагает 
такую замену.

По данным телеканала ABC, в знак исклю-
чительной дружбы между Трампом и королев-
ской семьей Катара роскошный самолет будет 
передан в собственность президентского 
библиотечного фонда Трампа не позднее 1 
января 2029 года.

Это фактически гарантирует, что самолет 
останется во владении Трампа, а не перейдет 
к будущему президенту или не вернется об-
ратно в Катар.

Администрация Трампа хвастается укре-
плением связей с официальными лицами 
Катара, что сильно отличается от критики Дохи 
Трампом в 2017 году. Это объяснимо. Trump 
Organization, которой в настоящее время в 
основном руководят сыновья американско-
го лидера Дональд Трамп-младший и Эрик, 
имеет обширные и растущие интересы на 
Ближнем Востоке.

Сюда входит новая сделка по строитель-
ству роскошного гольф-курорта в Катаре 

в партнерстве с Qatari Diar, а также планы 
по строительству новой башни Трампа в 
Дубае.

Самолет же, который предложили Трампу, 
примечателен богато украшенными люксами, 
каютами, гостиными и столовыми. Почти в 
каждой комнате на борту есть плюшевое ков-
ровое покрытие, кожаные диваны и золотая 
мебель.

В конференц-зале установлены велико-
лепные кресла бежево-кремового цвета с 
глубокими подушками, которые регулируются 

одним нажатием кнопки. Коридоры самолета 
отделаны отражающими стенами золотистого 
цвета, которые напоминают дизайнерские 
решения Трампа в его собственных объек-
тах недвижимости (например, Trump Tower в 
Мидтауне на Манхэттене).

Интерьер самолета был разработан из-
вестной французской фирмой по дизайну 
интерьеров Alberto Pinto Cabinet. По данным 
Business Jet Traveler, он считается одним из са-
мых роскошных в мире и когда-то продавался 
примерно за 400 миллионов долларов.

Сообщается, что о беспрецедентном по-
дарке должно было быть объявлено на сле-
дующей неделе, когда Трамп посетит Катар, но 
предложение пока официально не принято.

Трампа не впечатлили усилия Boeing по 
поставке пары новых современных самоле-
тов для замены старых, которые находились 
в эксплуатации со времен администрации 
Джорджа Буша-старшего.

Как отмечает Daily Mail, Boeing настолько 
отстал от проекта стоимостью 3,9 миллиарда 
долларов, что теперь опасается, что не сможет 
закончить строительство самолетов до того, 
как Трамп покинет свой пост. Они должны 
были быть закончены в прошлом году, но ряд 
проблем с поставщиками и инженерами при-
вел к тому, что проект занял годы и превысил 
бюджет на миллиарды.

Сообщается, что Трамп осмотрел са-
молет, когда он был припаркован в между-
народном аэропорту Уэст-Палм-Бич, еще в 
феврале.

Перед оборонным подрядчиком L3Harris 
стоит колоссальная задача по оснащению 
катарского самолета самыми передовыми 
в мире системами связи и обороны, чтобы 
сделать его пригодным для нужд американ-
ского президента.

Эти аппараты дают президенту возмож-
ность пользоваться мобильным командным 
центром в небе для принятия важных решений 
в случае военной атаки на США.

По данным ABC, это «возможно, са-
мый ценный подарок, когда-либо сделан-
ный Соединенным Штатам иностранным 
правительством».

Полина КОНОПЛЯНКО.
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ЗА БУГРОМ КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

УТРАТА

ЭКСКЛЮЗИВ
Родовой особняк Александра 
Пороховщикова в Староко-
нюшенном переулке много 
лет привлекает туристов. В 

этом доме покончила с собой жена знаме-
нитого актера. Через месяц не стало самого 
Пороховщикова. А простой народ жаден до 
чужих трагедий.

Я была тут два года назад. С тех пор, 
кажется, ничего не изменилось: стекла в чер-
дачном помещении так же покрыты толстым 
слоем пыли, штукатурка на стенах облупилась, 
нижняя часть фасада разрушается, ступеньки 
потрескались. 

Странно, что дом вообще выжил после 
того, как его облюбовали бомжи, которые 
вынесли из особняка документы, книги, ме-
бель. Когда забили тревогу, уже ничего не 
осталось. Окна и двери были выбиты, комнаты 
изгажены. 

После шумихи в СМИ исторический особ-
няк взяли под охрану. С тех пор дом сторо-
жит сотрудник ЧОП, пенсионер из Донецка. 
Мужчина притащил свою печку, поставил 
кровать. В комнаты провели электричество, 
подключили отопление. 

— Хозяйство уже 9 лет под моим контро-
лем! — отчитался охранник. 

На вопрос, почему до сих пор здесь 
не открыта киноакадемия, отвечает с 
оптимизмом.

— Все будет! Периодически приезжают 
серьезные люди, смотрят, как восстановить 
здание. Дверные ручки до миллиметра из-
меряют. Это же кропотливая работа. 

— Давайте по-честному: вряд ли тут 
что-то откроют. Откуда деньги на такие 
проекты?

— Да ну, денег хватит. Думаете, бога-
тых людей у нас мало? Я вот сижу, смотрю с 
балкона, машины стоимостью 50 «лимонов» 
мимо ездят. Изыщут средства. 

— Окна в подвале настолько запыли-
лись, что их уже, кажется, не отмоешь. А 
вы говорите «академия»…

— Подвал тут офигенный! — стоит на 
своем мужчина. — Там планируют сделать 
детские репетиционные классы. Я так скажу: 
если верх дома снести, оставить только под-
вал, будет шикарно. В верхней части что-то 

старинное имеется, но это новодел, может 
пойти на помойку. А учитывая, что Порохов-
щиков был прижимистый, отделка дома вну-
три тоже не представляет никакой ценности. 
Специалисты так и сказали: халтура. 

 О скупости Александра Шалвовича мне 
в свое время рассказывала домработница 
семьи: «Пороховщиков не бедствовал, но в 
роскоши не купался. Ни разу не видела на 
нем дорогие туфли, костюмы. Старые вещи он 
хранил. Помню, куртку, почиканную молью, он 
не позволил выбросить, попросил заштопать 
дырочки. У его жены Ирины тоже не было ни 
бриллиантов, ни дорогих платьев. В основном 
она носила спортивную одежду. Да и наря-
жаться им было некуда: на светские меро-
приятия не ходили, театр не посещали, даже 
за границу не ездили. Ира передвигалась на 
общественном транспорте. Водителя они не 
нанимали. Шалвович сам был за рулем». 

— Сюда лет 5–6 назад приходили мест-
ные бабушки. Махнут стопарик и давай вспо-
минать, каким жмотом был Пороховщиков! 
— продолжает сотрудник ЧОП. — Это вам не 
в Интернете прочитать, это жизнь. Правда, 
сейчас бабушки уже не приходят. 

Одно время старинный особняк осаждали 
родственники актера. В последние годы их 
не видно. 

— Наконец-то перестали в двери ломить-
ся. Но раньше так меня грязью поливали, чего 
только не услышал про себя! Я же их не пускал 
внутрь, так они меня кем только не пугали. 

Однажды заявили, что мне придется иметь 
дело лично с Никасом Сафроновым! У меня 
аж дрожь по телу пошла. Из Грузии родня 
Пороховщикова часто приезжала. Те, правда, 
спокойные были. 

— Что хотели родственники?
— Одни думали что-то забрать, хотя до 

них уже все вынесли. Другие просто просили 
посмотреть дом, третьи выпить хотели. Во-
обще, не знаю, как тут жил Пороховщиков. Ме-
сто словно проходной двор. Утром китайские 
туристы со своими экскурсиями, ночью наши 
алкоголики, старики на веранде особнячка в 
домино играют. Еще и рокеры спать не дают. 
Вы бы лучше про простых людей писали, а не 
про то, что быльем поросло. Телевизор как ни 
включишь — там про проституток, бандитов, 
олигархов. А где про трактористов? Где «Весна 
на Заречной улице»? 

Напротив дома остановилась группа 
туристов-пенсионерок с гидом. 

— Вон идут ротозеи, — кидает охран-
ник. — Какого черта они ходят сюда? У них 
что, внуков нет? Возьми их, езжай в парк 
«Зарядье», в парк «Патриот». Если мальчик, 
покажи ему военную технику, если девочка, 
покачай на качелях. В конце концов, деду 
борща приготовь. 

— Может, они одинокие?
— Неужели столько одиноких? Тут одни 

уходят, другие подходят, и так целыми днями. 
Уж слишком много получается одиноких. Сей-
час сезон, дачи, а они все сюда прутся. Что тут 
интересного? Пороховщиков точно такой же, 
как все, ходил в душ, ел, пил. А то, что супруга 
покончила с собой, так что, мало таких? Сюда 
недавно приехали люди аж из Архангельска. 
Сказали, что проездом в Москве, специально 
пришли посмотреть этот дом и стену Цоя. 
Я в шоке! Зато иностранцев сюда не водят. 
Они умные, что им здесь делать? Жить надо 
сегодняшним днем, а не вчерашним.

 В дом охранник никого не пускает. 
Утверждает, что смотреть там нечего.

— Обстановка внутри спартанская, хотя 
общая площадь 730 «квадратов». Не пред-
ставляю, как тут два человека жили. Мне отве-
ли две комнатки — кухню и спальное место, я 
комфортно себя чувствую. Больше не надо. 

От домработницы Пороховщикова я узна-
ла, что на первом этаже в одной части дома 
7 комнат, в другой стороне — кухня и зал. На 
верхнем этаже два кабинета, спальня. Была 
отдельная комната, сделанная в память тещи 
Александра Шалвовича. 

А вот что рассказывал мне электрик, ко-
торый работал в доме некоторое время назад: 
«Поразился, насколько там убогая обстанов-
ка. Лестницы скрипучие, полы старые, все 
неухоженное. Евроремонтом явно никогда 
не пахло. Я засомневался, что там жил зна-
менитый актер».

Мистики в доме тоже хватало. Ирина По-
роховщикова когда-то признавалась: «Этот 
дом отомстит нам, он всех забирает». Сам 
актер подтверждал, что в особняке есть место 
паранормальным явлениям, по ночам там 
«девочки летали». 

— Вы привидений не встречали? — ин-
тересуюсь у охранника.

— Ну что вы, ей-богу, взрослый же 
человек…

Ирина БОБРОВА.

c 1-й стр. ПРИЗРАК 
ПОРОХОВЩИКОВА 

БРОДИТ ПО АРБАТУ

ЛЕТУЧИЙ ДВОРЕЦ ТРАМПА
Предназначенный Катаром в дар президенту США авиалайнер 
оказался весьма роскошным

13 мая открывается 78-й Каннский 
кинофестиваль. На вечерней торже-
ственной церемонии вручат «Золо-
тую пальмовую ветвь» Роберту Де 
Ниро за выдающиеся достижения в 
кино, и состоится премьера дебют-
ного фильма «Однажды уехать» Аме-
ли Боннин, родившегося из ее отме-
ченной «Сезаром» короткометражки. 
Главную роль сыграла французская 
певица и актриса Жюльет Армане, 
открывавшая летнюю Олимпиаду 
в Париже и снимавшаяся у Рэйфа 
Файнса в фильме «Нуреев. Белый во-
рон» о выдающемся танцоре XX века. 

В начале апреля объявили программу 
фестиваля, а накануне его открытия инфор-
мация о новых фильмах посыпалась как из 
рога изобилия. В основном конкурсе теперь 
уже не 19 картин, как было изначально, а 22. В 
последний момент, в частности, добавилось 
«Воскрешение» китайского режиссера Би 
Ганя, обратившегося к фантастическим со-
бытиям 2068 года. 

В первые дни фестиваля состоится пре-
мьера русскоязычной картины «Два прокуро-
ра» Сергея Лозницы о периоде сталинских ре-
прессий с Александром Кузнецовым в главной 
роли. Уроженец Севастополя, выпускник ма-
стерской Крымова и Каменьковича в ГИТИСе, 
сыгравший в фильмах «Сердце Пармы», «За 
нас с вами», «Братство», «Ненастье», он также 
снялся в британо-американском проекте 
«Фантастические твари: Тайны Дамблдора». 
Кузнецов сыграл молодого прокурора, пы-
тающегося смягчить участь заключенного в 
1937 году. Сценарий написан по прозе Георгия 
Демидова, ученика академика Ландау, про-
шедшего ГУЛАГ. 

В конкурсе также представлены: «В 
результате несчастного случая» опального 
иранского режиссера Джафара Панахи, «Сен-
тиментальная ценность» датчанина Йоакима 
Триера. Дважды лауреаты «Золотой пальмо-
вой ветви» будут претендовать и на третью. 
Их очередная социальная драма «Молодые 
матери» рассказывает о пяти женщинах с 
детьми, находящихся в приюте. Отчасти со-
звучна ей «Женщина и ребенок» о матери-
одиночке, снятая иранцем Саидом Рустаи, 
обладателем приза ФИПРЕССИ в Каннах 
2022 года за «Братьев Лейлы». Большие на-
дежды связаны с «Финикийской схемой» Уэса 
Андерсона, с Бенисио дель Торо, под которого 
и писалась роль. Одну из героинь сыграла 
дочь Кейт Уинслет Мия Триплтон. 

 Жюри основного конкурса возглавила 
французская актриса и президент Европей-
ской киноакадемии Жюльет Бинош. В 2010-м 
ее наградили в Каннах за лучшую женскую 
роль в фильме «Копия верна» иранского клас-
сика Аббаса Киаростами. Оценят работы 
коллег также американская актриса Холли 
Берри, индийский режиссер Паял Кападиа, 
получившая год назад гран-при в «Особом 
взгляде» за «Все, что нам кажется светом» 
о буднях индийских женщин. Компанию им 
составят изумительная итальянская актри-
са Альба Рорвахер, франко-марокканская 
писательница и борец за права женщин 
Лейла Слимани, ставшая соавтором сце-
нария церемонии открытия Олимпийских 
игр в Париже. 

 Мужскую часть жюри составили: 

документалист Дьедо Хамади из Демокра-
тической Республики Конго, представлявший 
свой фильм в Каннах в 2000 году, титулован-
ный южнокорейский режиссер и сценарист 
Хон Сан Су, у которого любит сниматься 
Изабель Юппер (вспомним «Нужды путе-
шественника»), любимец Канн, мексиканский 
режиссер Карлос Рейгадас и американский 
актер Джереми Стронг.

В «Особом взгляде» с режиссерским 
почином «Великая Элеонор» выступит Скар-
летт Йоханссон. Ее героиней стала 90-летняя 
женщина из Флориды. Сыграла старуху 95-
летняя Джун Скуибб, снимавшаяся у Вуди 
Алена и Мартина Скорсезе, номинированная 
в 2014 году на «Оскар» за роль в «Небраске» 
Александра Пэйна. 

В первый фестивальный день стартует 
программа «Каннская классика». В ней пока-
жут отреставрированные в 4К фильмы — «Зо-
лотая лихорадка» Чарли Чаплина, которому 
100 лет, «Пролетая над гнездом кукушки» 
Милоша Формана к 50-летию картины. До-
кументальный «Дэвид Линч: Добро пожа-
ловать в Голливуд» Стефана Геза посвящен 
памяти умершего в январе во время пожаров 
в Лос-Анджелесе американского гения. На 
премьеру приедет его сын Райли Линч. За-
кроет программу оцифрованный трехчасовой 
«Барри Линдон» Стэнли Кубрика, снятый на 
пленку 35 мм в 1974 году. 

 В «Каннских премьерах» заявлен «Ма-
геллан» португальского производства, снятый 
филиппинцем Лав Диасом. Первый вопрос, 
который задают, услышав его имя, — каков 
хронометраж. Бывало, что приходилось 
целый день смотреть фильмы Диаса с не-
большими перерывами. И теперь он не под-
качал. В оригинальной версии «Магеллан» 
почти девятичасовой, но в Каннах покажут 
его мобильную 156-минутную версию. Фильм 
рассказывает о легендарном мореплавателе, 
пионере кругосветного плавания. Он погиб 27 
апреля 1521 года на филиппинском острове 
Магдан во время битвы. Главную роль сыграл 
мексиканский актер Гаэль Гарсиа Берналь. 
Мировую славу ему принесла «Сука-любовь» 
Алехандро Гонсалеса Иньярриту, отмечаю-
щая 25-летие и включенная в программу 
«Каннская классика». 

 В «Каннских премьерах» покажут и фильм 
«Исчезновение Йозефа Менгеле» Кирилла 
Серебренникова о нацистском враче, бежав-
шем в Парагвай, с международным актерским 
кастом во главе с Августом Дилем (Воланд в 
«Мастере и Маргарите»). Снимал картину рос-
сийский оператор Влад Опельянц, а музыку 
написал Илья Демуцкий. Этим «русское зву-
чание» в Каннах, кстати, не ограничивается. 
Так, композитор Алексей Айги вновь написал 
музыку к фильму уроженца Гаити Рауля Пека 
«Оруэлл: дважды два равно пяти» (Франция, 
США) об авторе книг «1984» и «Скотный двор». 
С Пеком Айги работал на картине «Я вам не 
негр», участвовавшей в Берлинале.

Светлана ХОХРЯКОВА.

«МАГЕЛЛАН» ПО-ФИЛИППИНСКИ

У фильмов, 
отобранных в Канны, 
есть российский след

Кадр из фильма 
«Финикий ская схема».

Кадр 
из фильма 
«Великая 
Элеонор».
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В возрасте 87 лет ушел из жизни Вик-
тор Геращенко — реформатор, эко-
номист, антикризисный управленец, 
финансист с искрометным чувством 
юмора и специалист, чьи заслуги 
признавали даже оппоненты. Он 
четыре раза возглавлял центральный 
банк страны. Под его руководством 
проходили денежные реформы, а по-
сле ареста Ходорковского (признан в 
РФ иноагентом) он возглавил ЮКОС. 
О главных заслугах бывшего главы 
ЦБ РФ «МК» рассказали те, кто знал 
его не понаслышке. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Виктор Геращенко родился 21 
декабря 1937 года в Ленинграде. 
Окончив Московский финансо-
вый институт в 1960 году, рабо-
тал во Внешторгбанке СССР, в 

Московском народном банке в Лондоне, а за-
тем в Бейруте. Именно в Ливане к тому моменту 
уже знаменитый финансист познакомился с 
будущим министром иностранных дел, а затем 
и премьер-министром России Евгением При-
маковым. Вернувшись в Москву в 1980-х, он 
стал главой Госбанка СССР в 1989 году. В 1991 
году был снят с должности на три дня после 21 
августа (после «августовского путча») и затем 
восстановлен. С ноября 1992-го по октябрь 
1994 года занимал пост председателя Банка 
России, который стал наследником Госбанка 
СССР. В 1994-м Геращенко был отправлен в 
отставку после «черного вторника» 11 октября, 
когда в один день курс доллара вырос на 27,84% 
— с 2833 до 3926 «дореформенных» рублей. В 
сентябре 1998 года вновь занял пост пред-
седателя Банка России, помогая справляться 
с последствиями дефолта страны, объявлен-
ного 17 августа. 

«Виктор Геращенко — это знаковая 
фигура в истории российской финансовой 
системы, — говорит и.о. завкафедрой ми-
ровых финансовых рынков и финтеха РЭУ 
им. Г.В.Плеханова Светлана Фрумина. — Его 
опыт работы, особенно в кризисные перио-
ды развития российской экономики, когда 
рост цен достигал 2520%, например, как в 
1992 году, а процентные ставки были выше 
200%, вызывает не только глубокое уваже-
ние как к финансисту, но и как к патриоту, 
принимавшему сложные, мужественные и 
непопулярные решения. Ему удалось вывести 
экономику из кризиса: за считаные месяцы 

стабилизировать курс рубля, снизить инфля-
цию и увеличить производство». 

Именно он после распада СССР, ис-
пользуя опыт работы за границей, создал 
современную двухуровневую банковскую 
систему нашей страны, которая состоит из 
регулятора — ЦБ РФ — и подчиняющихся ему 
коммерческих и госбанков. «Он настоял на 
том, чтобы вклады были гарантированы госу-
дарством, то есть Геращенко стоит у истоков 
создания Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ), — напоминает член наблюдательного 
совета Гильдии финансовых аналитиков и 
риск-менеджеров Александр Разуваев. — 
При нем был создан рынок банковских акций. 
Он создал внутренний валютный рынок: с 1 
июля 1992 года на ММВБ начались валютные 
торги. Он был вынужден уйти в отставку по-
сле «черного вторника» 1994 года, однако в 
том, что тогда случилось, не было его вины. 
Тогда произошел общий развал экономи-
ки и совпал негативный эффект с тем, что 
приватизацию провели, а рынок акций при-
ватизированных предприятий на ММВБ так 
и не запустили. 

Если бы в тот момент запустили рынок 
акций приватизированных предприятий, то 
западные деньги пошли бы туда, возник бы 
спрос на рубль и никакого «черного вторника» 
бы не было. Его люто ненавидела команда 
так называемых «младореформаторов» во 
главе с Егором Гайдаром, но он держался 
стойко. Именно Геращенко предложил сце-
нарий выплат по советским сберкнижкам, но 
тогдашний президент Борис Ельцин и МВФ 

были принципиально против. Бедность народа 
России была их главной целью, как и передача 
всех российских богатств ограниченному 
кругу лиц, но это другая история». 

Одна из главных заслуг Геращенко — 
это его действия после дефолта 1998 года, 
когда он совместно с занимавшим тогда пост 
премьер-министра Евгением Примаковым 
запустил экономику страны заново, расширил 
возможности для кредитования реального 
сектора, подчеркнул Разуваев. 

А в самых отчаянных и сложных ситуациях 
Геракла финансового мира спасал юмор. Так, 
в ходе суда над крупным жуликом в Сингапу-
ре, которому удалось обмануть в том числе 
и Моснарбанк, его вызвали как свидетеля по 
делу. «Возник вопрос — на чем мне давать 
клятву в суде, — вспоминал он в мемуарах. 
— Коммунисту подкладывать под руку Би-
блию? Что толку от такой клятвы? Я предложил 
поклясться на Уставе КПСС». Однако в суде 
устав оперативно найти не смогли, поэтому 
пришлось обойтись общими торжественными 
словами, и далее Геращенко несколько часов 
давал показания. 

Самый же запоминающийся для журна-
листов эпизод произошел уже в 1990-х, когда 
предстояли трудные переговоры в США. В 
аэропорту главу ЦБ обступили журналисты и 
стали донимать: «С кем вы хотите встретиться 
в Белом доме? Какова главная цель вашего 
визита?» Реакция Геращенко была молние-
носной: «Познакомиться с Моникой Левин-
ски!» В те дни вся мировая пресса обсуждала 
«интимный скандал» экс-президента США 
Билла Клинтона с этой женщиной, поэтому 
такой хулиганский ответ вызвал взрыв хохота 
у журналистов. 

Наталия ТРУШИНА.

ПОСЛЕДНИЙ ГЕРАКЛ ИМПЕРИИ

Умер четыре раза 
возглавлявший главный банк 
страны Виктор Геращенко
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Илья Резник уже долгое время со сво-
ей супругой Ириной живет в Крыму. 
Но на днях известный поэт приехал в 
Москву. 87-летний мэтр бодр и энер-
гичен: морской воздух явно идет ему 
на пользу. Резник признался: на до-
стигнутом не останавливается и про-
должает ежедневно творить. 

— Если день пустой, я себя ненавижу, — 
не стал скрывать Илья Рахмиэлевич. 

Поэт рассказал, что каждый новый день 
начинает со стакана свежевыжатого сока. 

— Мне очень нравится, — говорит Илья 
Рахмиэлевич. — Нарезаешь морковку, яблоч-
ко, грушу! Вкусно!

В Москве Резник планировал провести 
весенний вернисаж — большой концерт с 
участием звезд эстрады. Но в последний 
момент решил перенести его на осень. «Сей-
час не время веселиться, — признался Илья 
Рахмиэлевич. — А осенью, дай бог, случится 
победный вернисаж». 

О том, что такое боевые действия, Илья 
Рахмиэлевич и сам знает не понаслышке. Он 
— блокадный ребенок. За свою творческую 
карьеру Резник создал немало песен о том, 
что ему пришлось пережить в детстве. Когда 
во время его пресс-конференции в Москве 

включили композицию «Дети войны», поэт не 
смог сдержать эмоций и расплакался…

— Войну я помню маленькими эпизоди-
ками, — объяснил поэт. — Помню, вышел на 
балкон, а неба не видно. Спросил у бабушки. 
«Это, Иленька, аэростаты. Они закрывают Ле-
нинград от фашистских самолетов», — отве-
тила мне она. Помню, был детский садик: там 
до сих пор на входе в подвал висит железная 
табличка: «Бомбоубежище». Представляете, 
сколько лет прошло, а она все еще висит. 
Когда звучала сирена, мы прятались под стол. 
Еще у нас был шкафчик, я туда залезал… По-
том нас выводили. 

— Помню баржу самоходную, — продол-
жил Илья Рахмиэлевич. — Нас завели туда, я 
сидел с мамой у бортика. Помню запах желез-
ной обшивки и дерева… Этот запах застрял у 
меня в памяти. Нас бомбили, но, к счастью, не 
попали, и мы достигли большой земли… 

Теперь Илья Рахмиэлевич активно следит 
за происходящим на СВО. Наших бойцов он 
поддерживает с первых дней спецоперации. 
Недавно передал ребятам двадцать тысяч 
книг с молитвами. Резник верит: наша новая 
победа не заставит себя долго ждать.

Денис СОРОКИН.

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
13 мая 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кушанье из рубленой 
селедки, запеченной с картошкой. 4. Восьмерка 
лаек, тянущая нарты. 10. Пленочный аудионоси-
тель до компакт-диска. 11. Безалаберный вер-
зила, слоняющийся без дела. 13. «Побратим» 
шурупа и болта. 14. Расписная повозка для мас-
леничных гуляний. 15. Пленник на рынке рабов. 
16. Новобранец в царской России. 18. Античный 
кувшин в человеческий рост. 20. Громоздкий 
нескладный предмет и струнный музыкальный 
инструмент. 22. Экономист, предсказавший 
дефолт. 23. Металлические стержни в железо-
бетонных конструкциях, противодействующие 
растяжению. 24. «Перекресток» проселочных 
дорог. 27. Специалист по работе с клиентами в 
фирме. 30. Счастливый соперник неудачливого 
Пьеро. 32. Хитрый прием для достижения цели. 
34. Обращение к другу, которого знаете сто лет. 
35. Мнение, что замуж после тридцати лет не 
берут. 36. Крепкий боровичок в наваристом 
супе. 38. Группа команд, примерно равных 
по мастерству и соревнующихся друг с дру-
гом. 39. Перчатки, не скрывающие пальчики 
с маникюром. 40. Благоухающая любимица 
в оранжерее Ниро Вульфа. 41. Смоленщина 
среди субъектов РФ. 42. Декоративный шов 
на кармане джинсов.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амплуа футболиста 
на острие атаки. 2. Постоянный состав со-
трудников учреждения. 3. «Зеленая фея» в 
полчище зеленого змия. 5. Танец, который 
должен называться «чешкой». 6. Каждый 
«этаж» стены из ящиков. 7. Звание Лазарева, 
открывшего Антарктиду. 8. Балда, вкалы-
вавший за троих на попа в сказке Пушкина. 
9. Непробиваемая «рубашка» витязя. 10. 
«Полуреверанс» перед классной дамой. 12. 
Капризный и непоследовательный глава се-
мьи. 17. Преступник, сидевший за разбой 
или кражу. 19. Крупное вымершее млеко-
питающее отряда хоботных, внешним видом 
напоминающее слона. 20. Закупоренная 
«капсула» из винотеки. 21. Национальность 
Майкла из сериала «Универ». 25. Слово, ко-
торое подыскивает любитель контрастов. 
26. Частая реакция на тополиный пух. 27. 
«Эстафетная палочка» певца караоке. 28. 
Управляемый архиереем округ. 29. Одноэ-
тажный домик отдыхающих в тропиках. 31. 
Разглаженная утюгом «морщинка». 33. Одна 
из граней многосторонней проблемы. 34. 
Бег, продолжавшийся меньше минуты. 37. 
Палка, брошенная игроком в городки. 38. 
Единственное время года среднего рода.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Черника. 4. Симбиоз. 10. Пластик. 11. Ермолка. 13. Тюль. 14. Свая. 
15. Отопление. 16. Тетрис. 18. Заскок. 20. Гротеск. 22. Экспонат. 23. Теплоход. 24. Про-
курор. 27. Доставка. 30. Лазейка. 32. Кальян. 34. Анчоус. 35. Ассистент. 36. Плов. 38. 
Дело. 39. Ребенок. 40. Испанец. 41. Тягость. 42. Строчок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чистота. 2. Нуль. 3. Космос. 5. Ирокез. 6. Бакс. 7. Зарядка. 8. Экспромт. 
9. Референт. 10. Плотник. 12. Авокадо. 17. Инспекция. 19. Автосалон. 20. Генерал. 21. 
Капуста. 25. Риелтор. 26. Разминка. 27. Действие. 28. Колодец. 29. Экспорт. 31. Историк. 
33. Насест. 34. Атлант. 37. Веко. 38. Депо.

В Городце Нижегородской области на 
площади Пролетарской стоит памятник 
сельской учительнице Матрене Вольской. 
Летом 1942-го она вывела с оккупирован-
ной Смоленщины в советский тыл более 
трех тысяч детей и подростков. Они шли 
по лесам, топям и болотам, между мин-
ных полей. Нередко скрытно, ночами. 
Уходили от обстрелов, меняли маршрут. 
О 23-дневном героическом переходе — в 
материале спецкора «МК».

«Смахнув слезы, сказала: 
«Задание поняла»

Во время оккупации Смоленской области 
фашисты жгли деревни, уничтожали мирное на-
селение. Летом 1942-го немцы начали готовить 
карательную операцию, которая предусматри-
вала угон в Германию на принудительные рабо-
ты нескольких десятков тысяч подростков.

Чтобы спасти детей от фашистской катор-
ги, руководители партизанского соединения 
«Батя» (возглавлял Никифор Коляда) совместно 
с подпольным райкомом партии и комсомола 
приняли решение о срочной эвакуации детей 
в тыловой район.

Был разработан маршрут для перехода, 
определены пункты питания. Операция, ко-
торую назвали «Дети», была согласована с 
командованием 4-й ударной армии, в рас-
положение которой должна была выйти ко-
лонна с детьми. 

Было решено, что переход возглавит 
разведчица первой бригады партизанского 
соединения «Батя» Матрена Вольская. 

— Сохранились воспоминания Матрены 
Исаевны. Узнав о том, какая на нее возла-
гается огромная ответственность, она рас-
плакалась, — рассказывает руководитель 
историко-краеведческого музея смольков-
ской средней школы Городецкого района 
Надежда Сташкина, где долгие годы пре-
подавала Матрена Вольская. 

Большое количество детей надо было 
провести под носом у фашистов и полица-
ев. Пройти между минных полей, миновать 
болота. Был риск попасть под обстрел… 
Но растерянность у разведчицы была 
недолгой. Через минуту, смахнув слезы, 
Матрена сказала: «Задание поняла». 

Ей было только 23 года. Но муже-
ства сельской учительнице было не за-
нимать. Сразу после начала оккупации 
она вместе с мужем, учителем математики и 
физики Михаилом Вольским, стала активным 
членом подполья. За бой 5 марта 1942 года у 
деревни Закуп Матрена, которую все звали 
просто Мотя, была представлена к ордену 
Красного Знамени. 

Переправлять ребят решили через узкую 
горловину, разрыв между немецкими армия-
ми, который местные называли «Слободские 
ворота».

— Там буквально на два-три километра 
был разрыв в линии фронта, — рассказывает 
Надежда Филипповна Сташкина. — Там не 
было окопов, но с обеих сторон были минные 
поля. Партизаны каждый раз разминировали 
тропы, переставляли мины, знали, как пройти 
между минных полей. Через «Слободские во-
рота» партизаны всю весну и все лето 1942 
года поддерживали связь с фронтом. Получали 
через разрыв в линии фронта боеприпасы, 
переправляли в тыл продовольствие, скот, 
семьи коммунистов, партийных работников, 
партизан, командиров-красноармейцев. И 
вот этим маршрутом должны были идти дети. 
Огромная колонна детей. 

Надежда Филипповна напоминает, что был 
документ с грифом «совершенно секретно» от 
10 июля 1942 года.

— Это Постановление Государственного 
комитета обороны СССР №2005сс «О мобили-
зации молодежи в прифронтовых районах Во-
ронежской, Ворошиловградской, Орловской, 
Курской, Калининской, Тульской, Ростовской 
и Смоленской областей для производствен-
ного обучения в ремесленных, железнодо-
рожных училищах и школах ФЗО». Сейчас он 
уже рассекречен. 

Речь шла о 70-километровой прифронто-
вой полосе указанных областей. Постановле-
ние касалось мальчиков и девочек в возрасте 
14–18 лет, пригодных по состоянию здоровья 
для производственного обучения в школах ФЗО 
(фабрично-заводского обучения), железнодо-
рожных и ремесленных училищах.

Партизаны в тылу у немцев контролиро-
вали практически весь северо-запад Смолен-
ской области. Детей и подростков собирали 
со всех окрестных сел. На сборы была дана 
одна ночь. 

Рано утром 23 июля 1942 года у школы в 
деревне Елисеевичи Духовщинского района 
собралось полторы тысячи детей. Это были и 
подростки 16–17 лет, и дети 9–10 лет. В руках 
у ребятишек были нехитрые пожитки: узелки, 
кошелки, вещмешки. 

В помощь Матрене Исаевой дали учитель-
ницу Варвару Полякову и фельдшера Екатерину 
Громову. 

Никто тогда не знал, что Матрена Воль-
ская, которая возглавила переход, была на 
пятом месяце беременности. 

Выдвинулись без крика, шума и слез. 
Колонна детей растянулась на несколько ки-
лометров. Ребят разбили на отряды по 40–50 
человек. К каждому был прикреплен один стар-
ший подросток. Между отрядами назначали 
связных. 

Ребята шли вперед как в бой, хотя вечером 
буквально падали от усталости. Цель была 
одна — дойти. 

Ночевали в копнах сена. Деревни обходи-
ли стороной. А Матрена заходила в населенные 
пункты, чтобы принять новые группы детей. 

Однажды, когда нещадно палило солн-
це, все хотели пить, головной отряд увидел 
впереди светлую полоску воды. Но подойдя к 
реке, Матрена почувствовала трупный запах. 
Вода была отравлена. Доставать питьевую 
воду было все труднее. Многие колодцы были 
засыпаны. 

«Эти десять километров 
были равны сотне»

На подходе к деревне Корево колонну на-
гнал связной из штаба партизанского отряда 
«Батя». Матрена узнала, что напрямик через 

Матисские болота на Желюхово и Слободу 
идти нельзя. Десятикилометровая лежневка, 
проложенная партизанами по болоту, местами 
была разбита. Ее продолжали бомбить. 

Нужно было менять маршрут — идти через 
топи по заброшенной дороге. Колонну на этом 
сложном участке пути сопровождали прово-
дники из партизан. Они передали для самых 
ослабленных ребят две фляги пшенной каши 
и ведро молока. И детвора снова тронулась 
в путь. 

Дорога шла по глуши, топям и болотам. 
Бревна на проложенной когда-то лежневке 
настолько истлели, что по ней не могли прой-
ти лошади. А в колонне было сорок подвод. 
Пришлось на ходу силами старших ребят 
перестилать бревна, подгонять мостовины, 
прижимая их сбоку перекладинами. Скоб и 
гвоздей не было. Ребята держали перекладины 
и мостовины руками до тех пор, пока не прой-
дет последняя подвода. Стоило отойти чуть в 
сторону от лежневки, как ощущалась зыбкая, 
ненадежная почва… 

Ребячья армия упорно пробивалась к сво-
им, на Большую землю. Наконец лежневка 
кончилась. Колонна вышла к Покровскому. 
Эти десять километров пути были равны сот-
не. Впереди виднелось озеро. Было решено 
устроить большой привал. 

Пока все отдыхали, Матрена ушла вперед, 
чтобы разведать дорогу. Держалась строго на 
север, как предупреждали в штабе. 

Когда Матрена пряталась в кустах от «Мес-
сершмитта», который бил по ней прицельно 
из крупнокалиберного пулемета, услышала 
за спиной «руки вверх!». Обернувшись, Мотя 
увидела бойца-красноармейца. И с облегчени-
ем вздохнула. Ее привели к командиру особого 
подразделения. Увидев у Матрены немецкую 
карту-верстовку, тот насторожился. Ранее 
стало известно, что фашисты забросили в те 
районы диверсантов. Помогло выданное Моте 
РК ВКП(б) командировочное удостоверение, 
где было сказано, что она сопровождает детей 
в советский тыл. 

Из разговоров стало понятно, что колонне 
с детьми придется в прифронтовой зоне пере-
двигаться ночью. Фашисты пока господство-
вали в воздухе. 

Обратно Мотя уже не шла — бежала. Надо 
было успеть вернуться в лагерь к ночи. Не успев 
отдышаться, Матрена объявила сбор. За ночь 
колонне с детьми нужно было пройти двадцать 
пять километров. 

Мотя шла впереди. Чтобы не уснуть на 
ходу, она хлопала себя ладонями по лицу. Пер-
вые отряды вышли к Жирунам к шести утра. 
Измученные дети шли к деревне с надеждой на 
отдых. Но Матрена понимала, что здесь оста-
ваться нельзя, немцы были в 15–20 километрах. 
И распорядилась, чтобы ребята уходили в лес. 
В этот момент над головой зажужжала немец-
кая «рама». В деревне, из которой они ушли, 
начали рваться снаряды. 

Дети чудом спаслись. Съестные запасы 
почти закончились. Рассыпавшись по лесу, 
ребятишки собирали подорожник, заячью капу-
сту, одуванчики, березовую мездру. Большой 
удачей было найти землянику, малину или 
черную смородину.

С «рамы» детям на го-
ловы сбросили листовки, где 
было указано: «Дети ФЗУ, 
куда идете, я и там вас най-
ду. Детки, будут из вас кот-
летки. Возвращайтесь назад. 
Немецкая армия несет вам 
освобождение». 

Это еще раз доказыва-
ло, что фашисты знали об их 
переходе. Нужно было торо-
питься. Матрена опасалась, что 
из-за голода может начаться 
эпидемия. Пока ребятишки 
расположились на привал, она 
отправилась искать ближайший 
путь к реке Межа и броды через 
нее. До темноты оставалось пять-
шесть часов, а впереди было 30 
километров пути…

И снова у ребят был ночной 
переход. В темноте колонну до-
гнал старик на телеге. Попросил 
забрать 200 детей из Дегтей. Ра-
нее к колонне присоединились две 
сотни ребятишек из Демидова. С их 

приходом в колонне уже было около 
двух тысяч детей и подростков.

Матрена позволяла себе спать не более 
трех часов. И снова шла на разведку, пока 
ребята отдыхали. Тело ныло, ноги отекали, 
перед глазами вспыхивали радужные пятна… 
Стал беспокоить будущий ребенок. Сказы-
вался голод. 

Ребятишки тоже были на пределе. Вся на-
дежда была на Ильино, где был запланирован 
пункт питания. Но при подходе к деревне они 
увидели, что Ильино бомбят. Деревня горит. 

Пришлось обходить Ильино стороной. 
Всех мучила жажда. У детей потрескались 
губы. На колодцах висели таблички: «Воду не 
брать. Отравлена», «В колодце трупы». У многих 
небольших водоемов были установлены знаки 
«Осторожно, мины». 

Утром 28 июля колонна вышла к Запад-
ной Двине. Дети увидели реку и, ломая строй, 
бросились к воде. Командиры отрядов не мог-
ли их остановить. На открытом пространстве 
ребятишки были видны как на ладони. И тут 
же появились три немецких истребителя, по-
слышался свист пуль. Дети бросились врас-
сыпную. Во время обстрела была ранена де-
вочка, которая осталась в телеге. Ее удалось 
отправить в госпиталь на встречном военном 
грузовике. 

Несколько дней колонна шла с неболь-
шими привалами. 29 июля их догнали четыре 
военных полуторки, которые направлялись в 
Торопец за боеприпасами. Командир парти-
занского соединения «Батя» Никифор Коляда 
обратился с просьбой к генералу Курсову. И 
тот распорядился забрать двести самых слабых 
детей в Торопец. 

Остальным осталось пройти до станции 
60 километров. Отряды шли теперь и днем, и 
ночью. 1 августа уже еле тащились, не обращая 
внимания на частую стрельбу и бомбежки. 
Последние километры до Торопца чуть ли не 
ползли. Подойдя к железнодорожной станции, 
дети буквально повалились наземь там, где 
стояли. У них совсем не осталось сил. 

«Поняла, что до Урала 
многие не доедут»

От начальника станции Матрена узнала, 
что их эвакуационный состав придет только в 
ночь с 4 на 5 августа. 60 теплушек, по 50–60 
человек в вагоне… Начальник станции попро-
сил Мотю взять с собой еще тысячу неорга-
низованных детишек, которые скопились на 
станции. 

На восток уходил полностью детский эше-
лон. По дороге состав бомбили. Машинист да-
вал три коротких гудка. И дети кубарем выкаты-
вались из вагонов и бежали в лес. При длинном 
гудке возвращались к составу. Кто-то тащил 
сено, кто-то ветки на подстилку. Заготовленных 
для детей продуктов оказалось много меньше, 
чем требовалось. Ребята жевали сыроежки, 
еловые и сосновые ветки, березовую кору. В 
их руках можно было увидеть дикий чеснок, 
клевер, листочки липы… 

В Бологом им выделили 500 килограммов 
хлеба, по 150 граммов на каждого ребенка. 
Радость была всеобщая. Это был военный 
хлеб — с мякиной, картошкой и жмыхом. Из 
вагонов ребята потянулись к складам. Стали 
переносить буханки хлеба. И тут на землю об-
рушился проливной дождь, который превратил 
хлеб в раскисшую массу. 

— Матрена Исаевна вспоминала, что хлеб 
«поплыл», буквально превратился в тесто. И 
они с учительницей Варварой Сергеевной По-
ляковой и медсестрой Екатериной Ивановной 
Громовой пробовали его сушить, чтобы он не 
покрылся плесенью. Чтобы детям раздавать 
его порционно. 

Состав двигался с остановками. За трое 
суток они проехали только 150 км. Пройдя по 
вагонам, Матрена увидела, что среди ребят 

очень много желудочно-кишечных больных, 
от истощения у большинства были куриная 
слепота, конъюнктивит, кровоточили десна. 
Была страшная завшивленность. 

В Рыбинске для детей устроили баню. 
Одежду отдали в прожарку. Ребятишки по-
лучили по сто граммов сухарей, которые им 
ранее передали красноармейцы из стоявшего 
на соседних путях эшелона. 

В Ярославле их состав загнали в тупик, где 
он простоял трое суток. Матрена видела, что 
большинство ребят уже не выходят из ваго-
нов, у них нет сил. Мотя поняла, что до Урала, 
куда первоначально планировалось вывезти 
ребят, многие просто не доедут живыми. И 
стала отправлять со станций телеграммы в 
крупные города по пути следования с просьбой 
принять детей.

На вечерней перекличке 12 августа в Ярос-
лавле обнаружилось, что 15 человек сбежали, 
решив вернуться домой. Матрена бросилась 
было в милицию. Но где сорванцов можно было 
найти в той обстановке?..

— Впоследствии выяснилось, что кто-то 
из беглецов попал в концлагерь. Некоторые не 
успели проскочить через «Слободские ворота», 
они уже были «закрыты», ребята остались в 
прифронтовой зоне. Самая активная девочка, 
которая подбила остальных на побег, погибла. 
В их дом попала немецкая бомба. 

А эшелон с детьми в августе 1942-го сде-
лал остановку в городе Иваново. Детей повели 
в столовую обедать. Горожане, увидев идущих 
по улице истощенных, измученных ребят, не 
могли сдержать слез. Сердобольные женщи-
ны совали ребятишкам в руки картофельные 
лепешки — «лейтенантики». 

«Смоленские 
нижегородцы» 

Детей согласились принять в Горьком, 
куда поезд прибыл 14 августа 1942 года. Среди 
встречавших были представители городских 
властей, различных предприятий, медики. 
Многих детей выносили из вагонов на носил-
ках. Сама Матрена, сходя с трапа, едва не 
упала. Ее подхватил кто-то из встречающих. 
Она же думала об одном: довезла ребят, они 
спасены! 

В Горьком детей распределили по госпи-
талям и больницам. Вылечили и подкормили. 
Потом они попали в школы и ремесленные 
училища. А позже стали работать на различных 
предприятиях. 

Матрена Вольская, едва оклемавшись, 
включилась в работу. Получила направление 
на работу в Городецкий район. 

Работала сначала в артюхинской школе. 
А в августе 1943-го ее перевели в смольков-
скую среднюю школу, где Матрена Исаевна 
преподавала в начальных классах 33 года, до 
выхода на пенсию в 1976 году. Горьковская 
область стала для нее второй родиной. Сюда 
после демобилизации вернулся ее муж Михаил 
Архипович Вольский. Здесь они вырастили 
двух сыновей. 

Как вспоминает Надежда Филипповна, 
в их селе был детский дом, где воспитыва-
лись ребятишки, чьи родители погибли в годы 
войны. 

— Одна из девочек из детского дома, Нина, 
училась у Матрены Исаевны. Она вспоминала, 
что учительница всегда была добра к детям. 
Особенно жалела детдомовских ребят. Делила 
с ними кусок хлеба, все время приносила из 
дома что-то из съестного. У Нины было старое 
платье, которое ей досталось с чужого плеча. 
Матрена Исаевна нашла дома отрез ткани и 
сшила девочке красивое платье, которое Нина 
очень любила.

На Нину, как рассказывает Надежда Сташ-
кина, настолько повлиял образ Матрены Иса-
евны Вольской, что после школы она решила 
стать преподавателем. 

— После учебы Нина Алексеевна работала 
в нашей школе. Приняла эстафету от Матроны 
Исаевны. Когда заслуженный педагог вышла 
на пенсию, взяла ее третий класс. 

Как рассказывает Надежда Сташкина, 
сохранился фильм, который был снят на Горь-
ковском телевидении через год после смерти 
Матрены Исаевны. 

— Там о ней вспоминают наши учителя. 
Матрена Исаевна была настолько скромным 
человеком, что о ее героическом партизанском 
прошлом в школе узнали только в 1965 году, 
когда отмечалось 20-летие Победы и ребята 
начали собирать материалы о ветеранах. Как 
вспоминал преподаватель физкультуры Иван 
Иванович, выяснилось, что Матрена Исаевна 
была отважной разведчицей, получила орден 
Красного Знамени. 

Об участии в масштабной операции по 
спасению детей Матрена Вольская также 
долгое время никому не рассказывала. Не 
считала это подвигом. 

— Журналистам в свое время она при-
зналась: если бы у нее не было боевого опы-
та и опыта конспиративной работы в парти-
занском отряде, она бы с этой задачей не 
справилась. 

За операцию «Дети» Матрена Вольская не 
получила никакой государственной награды. 
При ее жизни не удалось обнаружить докумен-
ты, подтверждающие факт приема-передачи 
детей. 

Как говорит Надежда Филипповна, опе-
рация «Дети» стала первой в череде подобных 
переходов.

— Всего же со Смоленщины за линию 
фронта было выведено в тыл около 13,5 тысячи 
подростков и 450 детей-сирот.

В 1977 году Матрене Исаевне, за год до 
смерти, удалось встретиться с 15 смоленскими 
ребятишками — участниками того перехода. 

— Их разыскал писатель и краевед Леонид 
Кондратьевич Новиков, который в годы войны 
воевал в партизанском соединении «Батя». Он 
привез спасенных «смоленских нижегородцев» 
к Матрене Исаевне в Смольки на 9 Мая. Было 
торжественное мероприятие в нашем Доме 
культуры, а потом она принимала гостей у 
себя дома. 

В 80-е годы, как говорит Надежда Филип-
повна, состоялась еще одна встреча участников 
того перехода. 

По словам нашей собеседницы, Леониду 
Кондратьевичу Новикову удалось побеседовать 
со многими участниками того перехода. Их 
рассказы легли в основу книги, которая так 
и называлась — «Операция «Дети». Леонид 
Новиков написал ее в соавторстве с ветераном 
Горьковского-Нижегородского телевидения 
Натальей Дроздовой. В Смольках есть улица 
имени Вольской, в местной школе установлен 
бюст партизанки соединения «Батя» Матрены 
Исаевны. 1 сентября 2020 года в Городце от-
крыт бронзовый памятник «Матрена Вольская 
с детьми». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«ДЕТИ»
Операция

С 23 июля по 14 августа 
1942 года в СССР прошла 
самая масштабная акция 
по спасению подростков
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— Сергей Петрович, поздравляем с 
огромным успехом на Европе! Как вы сами 
оцениваете итоги соревнований?

— Я страшно горд их результатами. Осо-
бенно приятно, что наши победы состоялись 
в дни, когда вся страна отмечала 80-ю го-
довщину Победы в Великой Отечественной 
войне. Есть в этом некоторый символизм и 
преемственность... 

В Армении чемпионами Европы стали 
Ахмед Ахмедов (весовая категория до 60 кг) 
и Эрнест Шарафутдинов (до 75 кг). Второе 
место завоевал Юрик Оганнисян (до 67 кг), 
а «бронзу» выиграла Анна Чернышева (до 55 
кг). Еще одну «бронзу» завоевал башкирский 
ПОДА-каратист Айрат Уразаев. Это офици-
ально. Но сейчас я скажу то, что мало кто 
знает. В индивидуальном медальном зачете 
наши ребята вообще заняли первое место! А 
в общекомандном мы просто не участвовали 
по не зависящим от нас причинам. 

Результаты спортсменов оценивает исто-
рия. Так вот: за всю историю отечественного 
каратэ никогда не было такого отличного вы-
ступления на чемпионатах Европы. Четыре 
награды, из них две высшего достоинства, 

— это историческое достижение. Горжусь 
командной работой всей Федерации каратэ 
России. Это и президиум ФКР, и наши регио-
нальные федерации, тренерский комитет и 
личные тренеры спортсменов. И, конечно, 
ребята из сборной, которая сейчас у нас про-
сто потрясающая. 

Я благодарю за поддержку главу Ми-
нистерства спорта Российской Федерации 
и Олимпийского комитета России Михаила 
Владимировича Дегтярева, первого замми-
нистра Одеса Хасаевича Байсултанова, на-
чальника ЦСП Георгия Павловича Брюсова. 
Эти люди приложили немало усилий, чтобы 
наша федерация и наши спортсмены планово 
и успешно развивались. Чтобы сильнейшие 
спортсмены сборной России по каратэ и ее 

лучшие тренеры были на ставках в Центре 
спортивной подготовки. Раньше таких было 
немного, но наши победы приводили к тому, 
что это число росло. Сегодня ребята могут 
посвящать каратэ все свое время. Просто на-
зову такие цифры: больше 260 дней в году они 
проводят на сборах и на соревнованиях.

— Кого-то можете выделить в составе 
сборной России особо?

— Сейчас у нас в целом, с одной стороны, 
команда молодая, а с другой — уже получив-
шая хороший международный опыт. Я абсо-
лютно убежден, что, если бы не злополучный 
и во многом непонятный тест на ковид, Анна 
Чернышева была бы в Токио олимпийской чем-
пионкой. Во всяком случае победительницу 
Олимпиады в своем весе она побеждала не 
раз. Кстати, сейчас в Ереване она уверенно, 
со счетом 7:0, переиграла первого номера 
мирового рейтинга. У нее уже есть медаль 
чемпионата мира, как и у Эрнеста Шарафут-
динова, Юрика Оганнисяна. Ахмед Ахмедов, 
сейчас завоевавший «золото» в Ереване, — 
наша восходящая звезда...  

Мы стремимся, чтобы со сборной России 
работали лучшие специалисты мира. Считаю: 
очень важно, чтобы нашими тренерами были 
не те люди, которые говорят: «Делай как я ска-
зал». Настоящий тренер для меня тот, кто го-
ворит: «Делай как я». И сегодня в наш тренер-
ский комитет входят чемпионы и наставники 

чемпионов. Команду готовит главный тренер 
Исламутдин Эльдарушев, заслуженный спор-
тсмен, молодой и амбициозный специалист. 
Также стремимся брать лучший мировой опыт, 
приглашаем иностранных тренеров. Три года 
со сборной России работал чемпион мира из 
Ирана Хусейн Рухани. 

Так что нынешний успех россиян в Ере-
ване произошел не случайно. Это результат 
системной и многолетней командной работы 
внутри Федерации каратэ России.

— Некоторые обратили внимание, что 
на чемпионате Европы в Армении россий-
ские спортсмены выступали под флагом 

Европейской федерации каратэ (EKF), 
хотя раньше — как «международные ней-
тральные атлеты». Что это значит?

— Знаете, когда в 2023 году российские 
каратисты вернулись на мировые спортивные 
арены, это произошло благодаря решению 
моего давнего друга, президента WKF Анто-
нио Эспиноса. Он лично взял на себя такую 
ответственность. А после чемпионата мира 
2023 года в Будапеште, где Эрнест Шара-
футдинов завоевал «бронзу», исполком WKF, 
несмотря на давление МОК и представителей 
ряда стран, единогласно предоставил на-
шим спортсменам возможность выступать 
абсолютно на всех соревнованиях. 

Конечно, пришлось вести много перего-
воров, разговаривать, убеждать. Сейчас нас 
везде встречают с радушием. Есть проблемы 
с соблюдением спортивных традиций типа 
рукопожатия перед боем с представителями 
одной страны, но с нашей стороны мы всё 
соблюдаем. Все-таки каратэ — это и боевое 
братство, и общая философия...

О том, что российское каратэ в мире поль-
зуется высоким авторитетом, говорит такой 
факт: перед стартом чемпионата Европы-2025 
в Ереване генеральный секретарь ФКР Антон 
Гаврилов был переизбран в новый состав ис-
полкома Европейской федерации каратэ. 

Что касается статуса российских атле-
тов... Помните, как несколько лет назад неко-

торые политики критиковали руководителей 
спортивных федераций, в том числе и меня, за 
то, что наши спортсмены выступают без флага 
России, в невнятном статусе «нейтральных 
атлетов»? Как призывали вообще отказаться 
на таких условиях от участия в международных 
соревнованиях, а несогласных чуть ли не при-
равнивали к предателям Родины? 

Я благодарен президенту нашей страны 
Владимиру Владимировичу Путину, который в 
один момент поставил точку в этом вопросе, 
сказав, что все знают, что это наши спортсме-
ны — даже при отсутствии флага. 

На этом чемпионате Европы мы выступали 

под флагом Европейской федерации. А на чем-
пионате мира, по договоренности с Антонио 
Эспиносом, наша команда будет выступать 
под флагом WKF. Конечно, это еще не полно-
ценное возвращение к своему флагу и гимну, 
но первые шаги к такому возвращению.

— Подготовка к чемпионату мира уже 
началась? И возможны ли изменения в 
составе нашей сборной?

— Состав главной команды страны фор-
мирует главный тренер. Если президент фе-
дерации вдруг сам захочет поменять кого-то 
в сборной, для начала ему придется заме-
нить главного тренера. А я этого делать не 
собираюсь.

А про подготовку к чемпионату мира 
2025 года в Каире... Можно сказать, что она 
и не прекращалась. Несмотря на нынешний 
исторический успех, успокаиваться не имеем 
права. По правилам медалисты чемпионата 
Европы получают прямые путевки на чемпио-
нат мира. Таким образом, мы уже завоевали 
в Ереване четыре места на турнир в Каире. 
Остальные спортсмены будут набирать не-
обходимые рейтинговые баллы на турнирах в 
Рабате и Париже. Рассчитываем, что повезем 
в Египет максимально боевой состав. 

— И на что будет нацелен этот 
состав? 

— Шутите? Только на мировое «золото»! Я 
и раньше говорил об этом, когда называл глав-
ные цели российского каратэ в 2025 году.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.05.2025:
1 USD — 80,8883; 
1 EURO — 90,1117.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Зинэтула Билялетдинов (1955) — совет-
ский хоккеист, защитник, тренер, олимпий-
ский чемпион, шестикратный чемпион мира 
и восьмикратный чемпион Европы
Владимир Джанибеков (1942) — летчик-
космонавт, дважды Герой Советского 
Союза
Лариса Рейснер (1895–1926) — рево-
люционерка, журналистка, писательница, 
дипломат 
Стиви Уандер (1950) — певец, композитор, 
пианист, барабанщик, лауреат 25 премий 
«Грэмми»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 

сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 9…11°. Облачно. Дождь. Ветер северо-

западный, западный, 5–10 м/c. Восход Солнца 
— 4.21, заход Солнца — 20.31, долгота дня 

— 16.10. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День Черноморского флота ВМФ 
России
День охранно-конвойной службы МВД 
РФ
1895 г. — в США сгорела лаборатория изо-
бретателя Николы Теслы, в огне погибли 
журналы с записями многих экспериментов 
и исследований
1920 г. — в Манчестере на конференции 
врачей-дантистов сахар назван главной при-
чиной болезни зубов, для избежания пагуб-
ных последствий рекомендовалось после 
сладостей пить сухое шампанское
1940 г. — премьера фильма-сказки «Васи-
лиса Прекрасная» режиссера Александра 
Роу
1950 г. — в английском Сильверстоуне 

прошла первая гонка первого чемпионата 
«Формулы-1», победителем стал итальянский 
автогонщик Джузеппе Фарина

2000 г. — в России созданы федеральные 
округа и институт полномочных представи-
телей Президента РФ в них
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Офицерские курсы. Преподаватель за-
дает вопрос: «Вы получили приказ раз-
вернуть полевую точку связи и устано-
вить 8-метровую антенну на болотистой 
местности. В вашем распоряжении 
сержант связи и пять рядовых. Ваши 
действия?»
Из аудитории последовало несколько 
предложений по инженерным решениям, 
с помощью которых можно поставить 
антенну на болоте.
Преподаватель покачал головой: «Не-
правильные ответы. Нужно позвать сер-
жанта и сказать: «Сержант, разверните 
здесь полевую точку связи и установите 
8-метровую антенну».

Сотрудник музея восковых фигур, видя па-
дающую звезду, не загадывает желание, а 
тихо матерится и поднимает ее.

— Бывали ли у тебя стреляющие сквозные 
боли в теле, как будто кто-то сделал куклу 
вуду, похожую на тебя, и колет ее?
— Э-э-э… нет.
— А сейчас?

— Петрович, ты машину новую купил? Ты же 
сторож в зоопарке. Откуда у тебя деньги?
— Откуда, откуда… От верблюда…
— Кстати, а где верблюд?

— Пап, скинь на карту денег!
— Сколько?
— Сколько хочешь!
— Вообще не хочу.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 мая с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 20, 
к. 1, на автостоянке в сквере, м. «Народное Ополчение»
Бибирево, ул. Пришвина, д. 23, 
у маг. «Столплит», м. «Бибирево»
14 мая с 8.30 до 19.00
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14-18, на автостоянке 
у маг. «Пятерочка»
Щукино, ул. Расплетина, д. 28, 
напротив маг. «ВкусВилл»

Орехово-Борисово Северное, 
Шипиловский пр-д, д. 39, к. 1, м. «Орехово»
15 мая с 8.30 до 19.00
Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21, 
у маг. «Перекресток», на автостоянке, м. «Озерная»
16 мая с 8.30 до 19.00
Крылатское, Рублевское шоссе, д. 42, к. 1, 
у центра Госуслуг «Мои документы»
Хорошевский, Хорошевское шоссе, д. 70, к. 1, 
у маг. «Перекресток», м. «Полежаевская»
17 мая с 8.30 до 19.00
Северное Тушино, ул. Планерная, д. 6, к. 1, 
м. «Планерная», южный выход
Южное Бутово, ул. Адмирала Лазарева, д. 2, 
у ТЦ «Виктория», м. «Бульвар Адмирала Ушакова»
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ПОДПИСКА

2025

Столичные власти продолжают оказы-
вать всестороннюю помощь российским 
бойцам — участникам СВО и членам их 
семей. Мэр Москвы Сергей Собянин со-
общил, что участники спецоперации и их 
родные получили уже свыше 258 тысяч 
самых разных услуг через Единый центр 
поддержки. Ни один военнослужащий, 
обратившийся туда, не остался без вни-
мания, заботы и без решения своей про-
блемы. О том, что сегодня делает столица 
для наших защитников, как проходящих 
службу, так и вернувшихся с нее домой, 
— в материале «МК».  

Единый центр поддержки: 
помощь, идущая от души

Координацией всех существующих на 
сегодня видов и мер помощи занимается 
Единый центр поддержки участников специ-
альной военной операции и их семей, который 
открылся 1 марта 2023 года и находится по 
адресу: Береговой проезд, дом 8, строение 
2. А вообще оказывать системную поддержку 
семьям москвичей, чьи сыновья, мужья, отцы 
отправились отстаивать интересы Родины 
в зону СВО, столичные власти начали еще 
в октябре 2022 года, то есть сразу же после 
объявления частичной мобилизации.  

В Едином центре сегодня работают 
психологи и психотерапевты, юристы, со-
циальные координаторы, специалисты по 
реабилитации, адаптации, социализации, 
карьерные консультанты. Все они — профес-
сионалы своего дела, но главное, что здесь 
нет, да и не может быть равнодушных людей, 
относящихся формально к своим обязан-
ностям. Они пришли сюда работать по зову 
сердца и искренне стремятся помочь тем, 
кто к ним обращается. 

Кроме того, здесь работают и ветераны 
СВО — а кто, как не они, лучше других знает 
чаяния и проблемы сослуживцев, вернувших-
ся из зоны боевых действий и прошедших 
через то же, что и они сами. И оттого вос-
принимающие все их трудности, связанные 
с адаптацией к мирной жизни, как свои соб-
ственные. Можно еще отметить, что члены 

семей военнослужащих — жены, матери, 
сестры часто становятся партнерами центра, 
чтобы по мере своих возможностей помо-
гать другим военнослужащим так же, как и 
помогли в свое время их мужьям, сыновьям 
и братьям.

Центр оказывает полное индивидуаль-
ное сопровождение участников СВО и их 
семей как в период прохождения службы, 
так и после их возвращения домой. «Важно, 
что помощь оказывается в рамках взаимо-
действия всех городских служб и ведомств 
— бесшовно, по единому алгоритму», — 
подчеркнул, рассказывая об итогах работы 
центра, Сергей Собянин. Он добавил, что 
из 258 тысяч оказанных услуг чаще все-
го вернувшимся из зоны СВО ветеранам 
и членам их семей требовалась помощь в 

профессиональном обу-
чении, повышении квали-
фикации либо же переоб-
учении и получении новой 
профессии (кто решил ее 
поменять после СВО) и даль-
нейшем трудоустройстве в со-
ответствии с ней. Одной из наиболее 
востребованных услуг является юридическое 
сопровождение.

Переобучение и карьера: 
новый этап в жизни 

Как мы уже упоминали, чаще всего вете-
ранам СВО, которые возвращаются домой, 
требуется помощь в трудоустройстве или 

переобучении. Многие не хотят возвращаться 
к прежним профессиям. Каждому, кто обра-
титься в Единый центр, помогут в соответствии 
с его просьбой или же вернуться на прежнее 
место работы, или повысить свою квалифика-
цию, либо поменять профессию и найти новую, 
более востребованную в наше время работу. 
Или же вообще открыть собственное дело, о 
котором мечтал. 

Важно отметить и то, что в центре ветераны 
СВО могут напрямую пообщаться с работода-
телями, узнать о специфике их деятельности и 
актуальных вакансиях и даже пройти предвари-
тельное собеседование и получить приглаше-
ние на следующий этап уже в компании. 

Спортивный досуг — 
важная часть 
реабилитации
Участникам СВО, которые возвращают-

ся из зоны боевых действий окончательно 
или приезжают в отпуск, хорошо помогают 
восстановить здоровье и силы тренировки и 

занятия адаптивным спортом в сопрово-
ждении опытных тренеров. Для этого в 

центре открыт спортивно-досуговый 
клуб для ветеранов, где они могут 

не только потренироваться, но и 
пообщаться с боевыми товарища-
ми, приятно и с пользой для своей 
физической формы и душевного 
состояния провести время. Для 

них, отметим, открыты не только 
тренажерный и спортивный залы, 

бильярдный зал, но и мастерские 
разных направленностей, кулинарная 

и музыкальная студии. Каждый найдет то, 
что ему больше нравится. А каждую субботу 
традиционно устраивают семейные дни, куда 
ветераны СВО могут прийти с женами, детьми 
и другими родственниками.  

Осталось напомнить для тех, кто еще не 
был в этом центре, что его сотрудники с ра-
достью примут участников СВО и членов их 
семей по любым вопросам со вторника по 
воскресенье с 09.00 до 21.00. Контакт-центр 
работает ежедневно с 09.00 до 21.00, его номер 
+7(495)870-55-45. 

Медицинская помощь 
полного цикла 
Отдельное направление — медицинское 

обеспечение участников СВО. Они могут об-
ратиться, прежде всего, в Центр амбулаторной 
медицинской помощи Госпиталя для ветеранов 
войн №3, где их помогут с оформлением на 
лечение или на реабилитацию.  

Особое внимание столичное здравоох-
ранение уделяет тем военнослужащим, кто 
получил серьезные ранения или кому требуется 
протезирование. Такую помощь оказывает 
Московский медицинский клинический центр 
«Вороновское». Как в свое время рассказал в 
своем блоге Сергей Собянин после посещения 
этого центра, вся система в нем «выстроена по 
замкнутому циклу: от хирургической помощи 
до социальной адаптации». «За каждым паци-
ентом закреплен персональный врач. Работает 
мультидисциплинарная команда: опытные хи-
рурги, нейрохирурги, травматологи-ортопеды, 
реабилитологи, протезисты и психологи. В 
распоряжении медиков — современное обо-
рудование для высокотехнологичной помо-
щи, включая операционные с мобильными КТ, 
микроскопами для нейрохирургии и систе-
мами послеоперационной компрессионной 
терапии», — перечислил достоинства центра 
мэр Москвы. 

Также Сергей Собянин напомнил о том, 
какую неоценимую помощь оказывают мо-
сковские врачи своим коллегам из Донецкой 
Народной Республики и Луганской Народной 
Республики. С июля 2022 года мультидисципли-
нарные команды столичных врачей выезжают 
на новые территории для оказания медицин-
ской помощи взрослым и детям. За это время 
столичные медики сделали свыше 25 тысяч 
операций и провели 72 тысячи консультаций 
пациентов на новых территориях.

77,4 тысячи 
неравнодушных москвичей

Но работа по оказанию всесторонней под-
держки нашим бойцам и их родным ведется 
не только через Единый центр, хотя, конечно, 

он сконцентрировал  в себе все направления 
такой помощи и является ее центром. 

«В Москве предусмотрено несколько де-
сятков направлений поддержки военнослужа-
щих, их семей, жителей новых регионов. Свой 
вклад вносят горожане и бизнес: уже собрано 
более 4,8 миллиона гуманитарных товаров. В 
оказании помощи приняли участие 77,4 тысячи 
москвичей и около 700 организаций», — рас-
сказала Наталья Сергунина, заместитель мэра 
Москвы.

Напомним, что передать гуманитарные 
посылки можно в штабах акции «Москва по-
могает», которые действуют во всех округах 
столицы. 

Всю актуальную информацию об этом 
можно найти в спецпроекте «Поддержка Мо-
сквы» на портале mos.ru.

«МК» не раз уже писал и о выступлениях 
перед бойцами и жителями новых территорий 
артистов Москонцерта, которые бесстрашно 
едут в зоны боевых действий, рискуя жизнью 
и здоровьем. Но гораздо важнее собствен-
ной безопасности для них поддержать наших 
военнослужащих и поднять им настроение и 
боевой дух. 

Добавим, что к 80-летию Победы в Музее 
героизма на ВДНХ представили обновленную 
экспозицию — она стала символом благодар-
ности и восхищения героизмом наших воинов, 
которые защищают сегодня интересы России 
в зоне СВО, не жалея своих жизней. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Помощь, 
идущая 
от души: 

как столица 
помогает 
воинам

В ПРИОРИТЕТЕ
ЗАБОТА О БОЙЦАХ СВО —

КурсКогда в конце прошлого года пре-
зидент Федерации каратэ России 
Сергей Цой объявил, что в 2025-м 
нацеливает национальную сбор-
ную на высшие награды чемпио-
ната Европы и мира, многие бо-
лельщики наверняка улыбнулись. 
Казалось, что сборная страны, 
надолго лишенная опыта участия 
в главных международных сорев-
нованиях, не является фаворитом 
мирового каратэ.
А теперь смотрите, что произо-
шло в минувшие выходные! Вы-
ступавшие на чемпионате Европы 
по каратэ 2025 года в Ереване 
россияне сенсационно завоевали 
две золотые, одну серебряную и 
одну бронзовую медали. Такого 
высокого результата отечествен-
ное каратэ ранее не добивалось 
никогда.
Разумеется, мы сразу попросили 
прокомментировать итоги турни-
ра Сергея ЦОЯ.

на «золото»
Российские каратисты после успешного выступления 
на европейском чемпионате намерены победить 
на чемпионате мира

Президент Федерации 
каратэ России Сергей Цой 
и бронзовый призер ЧЕ в пара-
каратэ Айрат Уразаев.
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Эрнест Шарафутдинов (второй слева) с золотой медалью.

Эрнест Шарафутдинов.Ахмед Ахмедов 
(справа).
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